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EL FUNCIONARIO DESCARTÓ LA VERSIÓN DE UNA ASOCIACIÓN QUE SUGIRIÓ QUE SE TRATABA DE MONTAJES PARA ENCUBRIR EL DELITO

Rechaza el fiscal de Quintana Roo que

Mara Lezama y Alicia Bárcena 
priorizan conjuntamente temas 
ambientales para la entidad
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“No vamos a encubrir a nadie, 
pero tiene que haber pruebas”: 
Sheinbaum sobre Adán Augusto
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Reino Unido, Francia y más 
de 20 países piden el fin 
inmediato del conflicto en Gaza
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operativos contra trata sean simulados

▲ El ciclista mexicano sumó un triunfo más a su exitosa carrera, al dominar este lunes 
la segunda edición de la competencia. La estrella del UAE Team Emirates llegó en un 
gran momento, luego de arrasar en el Tour de Austria hace apenas una semana y se llevó 

la victoria tras un ataque a 34 kilómetros de la meta, en el inicio de la subida al Alto de 
Paüls. El prodigio de 21 años de edad, completó el trabajo de sus compañeros, quienes lo 
cubrieron cuando los atacantes intentaron darle alcance. Foto IG @isaac_deltoro_romero1
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U
no de los principios 
básicos de la eco-
nomía es que toda 
sociedad, antes que 

cualquier otra cosa, resuelve 
su supervivencia asegurando 
el acceso a la comida. Si no 
cuenta con esto, se convierte 
en un grupo inviable, vulne-
rable a ser subyugado y ab-
sorbido por otros. Parte del 
proceso de globalización, en-
tendido desde sus inicios en la 
Alta Edad Media, fue precisa-
mente para que buena parte de 
Europa contara con alimentos 
y materias primas, de tal forma 
que desaparecieran las ham-
brunas cíclicas que padecían.

El comercio internacional 
ha conseguido un reparto de 
alimentos inequitativo, pero 
que al menos ha facilitado su 
acceso a grandes grupos hu-
manos. Pero por otro lado, re-
solver la supervivencia inme-
diata a través del intercambio 
no significa ni que éste se haya 
hecho con justicia ni que el país 
comprador haya dejado atrás 
la condición de vulnerabili-
dad por no contar con comida 
suficiente para su población. 
En realidad busca hacerse de 
una o varias mercancías cuyos 
precios pueden alterarse por 
cualquier anomalía, haciendo 
que estén más o menos dispo-
nibles (oferta) y compite contra 
otras naciones que buscan esos 
mismos bienes, lo que eleva los 
precios (demanda).

También ocurre que hay 
países, como México, que des-
tacan entre los productores de 
alimentos a nivel mundial, pero 
no pueden garantizar el abasto 
de algunos productos básicos 
en la dieta de sus habitantes. En 
este caso, el maíz y la carne, que 
consume más del 80 por ciento 
de la población, lo que conduce 
a que cada vez se destine más 
dinero a su adquisición.

Las cifras que proporciona 
la Agencia Nacional de Adua-
nas de México (ANAM) son in-
dicadoras de varios problemas 
que están afectando al campo 
nacional en este momento, que 
van desde condiciones climáti-
cas hasta la efectividad de las 
políticas de apoyo y también 
los daños causados por la de-
lincuencia organizada.

No es ningún secreto que 
fenómenos naturales como la 
sequía o el exceso de lluvias 
causan perjuicios severos tanto 
a la agricultura como a la gana-
dería. En lo que refiere a la pro-
ducción de maíz, que fue una 
de las principales banderas del 
gobierno que encabezó Andrés 
Manuel López Obrador, parti-
cularmente en cuanto a la en-
trada del grano transgénico, del 
cual se permite su importación 
mientras no sea para consumo 
humano. Queda claro que, con 
la compra de 586 mil toneladas 
de maíz blanco, el que se utiliza 
para la masa y tortillas, los agri-
cultores siguen dependiendo 

en extremo del régimen de llu-
vias y que los incentivos para 
la siembra de este cereal siguen 
siendo insuficientes.

Algo semejante ocurre con 
las carnes en general. Las im-
portaciones de pollo, cerdo y 
res sumaron 4 mil 228 millones 
de dólares en el primer semes-
tre de este año, contra expor-
taciones por mil 489 millones 
de billetes verdes; un déficit 
superior a 50 por ciento.

La ganadería bovina es la 
que ha ocupado los titulares 
en los últimos meses, con la 
detección del gusano barre-
nador. Esta plaga fue motivo 
para que Estados Unidos ce-
rrara su frontera al ingreso de 
reses provenientes de México, 
lo que ha ocasionado pérdidas 
millonarias al sector nacional, 
que también cuenta con un 
hato diezmado por la sequía.

Otras enfermedades, como 
la diarrea porcina y la gripe 
aviar, también han sido un do-
lor de cabeza para los produc-
tores. Lo cierto es que el valor 
de los cárnicos en el mercado 
internacional también ha su-
bido, en perjuicio de los consu-
midores. El equilibrio comercial 
es frágil y esto se verá en la 
próxima revisión del Tratado 
México-Estados Unidos y Ca-
nadá (T-MEC), pero para supe-
rar la vulnerabilidad será nece-
saria una revisión intensiva de 
las políticas de apoyo a la pro-
ducción nacional de alimentos.

Autosuficiencia, de la aspiración 
a las importaciones

▲ Las importaciones de pollo, cerdo y res sumaron 4 mil 228 millones de dólares en el primer se-
mestre de este año, contra exportaciones por mil 489 millones de billetes verdes. Foto Fernando Eloy
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El fiscal general del estado, 
Raciel López Salazar, defen-
dió la labor de la dependen-
cia a su cargo, descartando 
que los operativos que se 
realizan contra la trata de 
personas sean simulacio-
nes, como acusó recien-
temente una asociación 
de trabajadores de bares. 
“Cuando se tocan intereses 
vienen las reacciones: bus-
can reflectores y buscan 
desacreditar lo que estamos 
haciendo”, agregó.

Fue la Asociación de Tra-
bajadoras de Centros Noc-
turnos, Bares y Botaneros de 
Cancún la que denunció en 
una conferencia de prensa en 
días pasados que los cateos de 

la Fiscalía, en los que anun-
cian el rescate mujeres, son 
simulaciones y que habían 
afectado a 11 establecimien-
tos, pues han sido cerrados, 
perdiéndose un importante 
número de empleos.

Al respecto, López Sala-
zar acusó que hay personas 
que se dedican a defender 
a personajes que precisa-
mente se dedican a esta ac-
tividad ilícita y al afectar 
sus intereses, desde luego 
buscan reflectores y denos-
tar el trabajo coordinado 
que se está realizando desde 
la Fiscalía en conjunto con 
otras instituciones.

“Soy muy respetuoso 
de las manifestaciones de 
las personas que expresan 
opiniones. Nosotros no so-
mos simuladores, nosotros 
actuamos, nosotros anali-

zamos, reflexionamos y ve-
mos donde están los delitos 
que se están cometiendo”, 
respondió durante la con-
ferencia de los lunes del ga-
binete de seguridad estatal.

Aseguró que “los resulta-
dos allí están, a la vista… La 
verdad que son situaciones 
que ahora en la actualidad 
la delincuencia también 
busca todos los medios (para 
desestimar) y no dudes que 
al rato el actuar del secreta-
rio de seguridad (de Benito 
Juárez), que también está 
afectando intereses, está ha-
ciendo rotaciones internas, 
lo estén manejando mediá-
ticamente”. Aseguró que 
hay una reacción de la de-
lincuencia cuando ocurren 
este tipo de hechos y por ello 
seguirán en la lucha contra 
esos grupos delincuenciales.

Asimismo, denunció pú-
blicamente que grupos del 
crimen organizado están 
operando en el ámbito de la 
percepción, tratando de in-
fluir en la opinión pública a 
través de campañas de des-
prestigio, mantas con men-
sajes amenazantes y desin-
formación en medios y redes.

También informó que ya 
hay personas detenidas por 
la colocación de mantas con 
mensajes intimidatorios, 
y que las investigaciones 
apuntan a grupos delictivos 
que se sienten vulnerables 
ante la falta de acuerdos 
con las autoridades. “Noso-
tros no tenemos trato con 
la delincuencia, y eso in-
comoda. Por eso vamos a 
seguir yendo en contra de 
esos grupos que tanto daño 
hacen a la sociedad”, asentó.

Para revisar temas priorita-
rios a concretar y que gene-
rarán bienestar para las y los 
quintanarroenses, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa 
sostuvo una reunión de tra-
bajo este lunes con la titular 
de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat), Alicia Bárcena.

Junto con equipos de 
trabajo, la gobernadora de 
Quintana Roo y la titular de 
Semarnat trabajaron en los 
proyectos que impulsa la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 
como son Viviendas para el 
Bienestar, la carretera Can-
cún-Isla Blanca, los progra-
mas para el suministro de 
agua y el Centro Integral de 
Saneamiento y Economía 
Circular del Sargazo.

La gobernadora Mara Le-
zama destacó lo importante 
que es trabajar en equipo 
con el gobierno federal. 
“Venimos a hablar de pro-
yectos bien importantes de 
nuestra presidenta Claudia 
Sheinbaum, entre ellos Vi-
viendas para el Bienestar, 
que ya es una realidad: 43 
mil viviendas para Quintana 
Roo, y para ello, el acompa-
ñamiento fundamental de la 
Semarnat”, expresó.

“Estamos trabajando en 
el tema de la carretera Can-
cún–Isla Blanca, el del agua, 
que también es básico y un 
derecho, y, por supuesto, de 
la macroalga”, agregó.

Alicia Bárcena expresó 
su respaldo a la gestión es-
tatal. “Estuvimos viendo te-
mas como la vivienda, que 
nos parece que, si ya están 
dentro de zonas urbanas, se 
pueden facilitar muchísimo 
los trámites. Es lo que esta-
mos trabajando con Sedatu, 
para evitar una tramitología 
tan larga para el cambio de 
uso de suelo”, dijo.

Bárcena explicó que ya se 
está revisando cada uno de 
los cinco tramos de la carre-
tera Isla Blanca, además de 
reforzar las acciones contra 
el sargazo. Estamos “viendo 
cómo ampliar la acción para 
contener el sargazo”.

Mara Lezama y 
Alicia Bárcena 
revisan proyectos 
ambientales

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

“Buscan desacreditar lo que 
estamos haciendo”: López

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El fiscal de Quintana Roo negó que los operativos contra trata 

de personas sean simulaciones como señalan organizaciones

DEFIENDEN LA LABOR DE LA DEPENDENCIA 

▲ López Salazar acusó que hay quienes se dedican a defender a personajes que precisamente ejercen esta actividad ilícita y 
al afectar sus intereses, desde luego “buscan reflectores y denostar el trabajo coordinado”. Foto Fiscalía General del Estado
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Ibanqroo arma una estrategia contra la 
invasión del pez diablo al sur del estado

El Instituto de Biodiversidad 
y Áreas Naturales Protegi-
das del Estado de Quintana 
Roo (Ibanqroo) convocó a 
organizaciones guberna-
mentales, instituciones aca-
démicas, organizaciones de 
la sociedad civil, entre otros 
a la primera reunión para 
atender la invasión del pez 
diablo en el sur del estado, 
informó el director general 
de la dependencia, Javier 
Carballar Osorio.

Durante la reunión se 
presentó el fundamento 
estatal para la atención del 
tema, así como los avances 
de las acciones y actividades 
implementadas, como pláti-
cas informativas a un cen-
tenar de personas, así como 
brindar información sobre 
la presencia del pez diablo 

a la niñez y juventudes con 
un impacto de 500 personas.

Asimismo, se presentó 
el programa de trabajo 
para atender la invasión 
del pez diablo en corto y 
medio plazo, definiendo 
cuatro líneas de acción: 
coordinación y colabora-
ción; detección y control; 
monitoreo e investigación y 
comunicación y educación 
ambiental. Posteriormente, 
con el apoyo de la iniciativa 
privada, se hizo entrega a 
los municipios de Bacalar, 
Othón P. Blanco y Felipe 
Carrillo Puerto lonas infor-
mativas sobre la presencia 
y reporte del pez diablo.

La reunión demuestra 
el interés de más de 18 
instituciones municipales, 
estatales, federales, aca-
demia, ONG y localidades 
como Calderitas, Bacalar, 
Laguna Guerrero, Ribera 
del Río Hondo y Calde-

ras Barlovento para ha-
cer frente a esta amenaza 
ecológica de forma coordi-
nada y colaborativa.

El pez diablo o plecos 
(Pterygoplichthys spp.) es una 
especie originaria de Suda-
mérica, sin embargo, su pre-

sencia en los cuerpos de agua 
al sur del estado representa 
un problema para los ecosis-
temas acuáticos de la zona.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 El programa para atender la invasión del pez diablo a corto y mediano plazo define 
cuatro líneas de acción: coordinación y colaboración; detección y control; monitoreo e 
investigación y comunicación y educación ambiental. Foto gobierno de Quintana Roo

Al encuentro acudieron instituciones de los tres niveles de gobierno y sociedad civil

Kipling abre en Cancún 
su franquicia número 
18 a nivel nacional

Cancún se mantiene como 
destino favorito para diver-
sas inversiones, incluido el 
tema de franquicias para 
marcas que se han logrado 
posicionar en el país, como 
el caso de Kipling, que deci-
dió abrir su tienda número 
18 en México precisamente 
en el Caribe Mexicano.

“El día de hoy (viernes 
18 de julio) se apertura 
nuestra tienda número 18, 
es muy importante nues-
tra nueva apertura aquí 
en Marina Puerto Cancún 
ya que tenemos presencia 
en Malecón Las Américas, 
pero ahorita estamos en un 
proceso de expansión, te-
nemos nuevas colecciones 

y se eligió Puerto Cancún”, 
compartió Víctor Ocampo, 
líder multi de Kipling.

La marca llegó a México 
en el 2003, en Mazatlán y 
posteriormente se expandió 
hacia el sur, con un buen 
comportamiento en sus 
tiendas, incluida esta nueva 
que abrió sus puertas desde 
el jueves 17 y de inmediato 
registró flujo de clientes, 
realizando su corte de listón 
oficial el viernes 18 de julio.

En esta nueva ubicación 
esperan tener mucha afluen-
cia de clientes, principal-
mente turistas, por la zona 
donde están ubicados, por lo 
que una buena parte del pro-
ducto va dirigido a los viaje-
ros, con maletas, mochilas y 
cosas que funcionan para el 
cliente que va a la playa, así 
como bolsos grandes.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Playa del Bikini, un proyecto que 
alcanzó el éxito en la Riviera Maya

Lo que inició como un pro-
yecto familiar entre madre e 
hija se ha convertido en una 
marca textil local reconocida 
por su originalidad, calidad y 
compromiso con las tradicio-
nes mexicanas. Viviana Arco 
Anota, fundadora de Playa 
del Bikini, compartió cómo 
esta iniciativa nació hace 
aproximadamente ocho años 
inspirada en su infancia, en-
tre telas y costuras, dentro 
del taller de su familia.

“Yo nací y crecí rodeada 
de telas y un taller de cos-
tura, así que de ahí viene la 
inspiración para dar inicio a 
Playa del Bikini”, relata la en-
trevistada, quien agregó que 
con el tiempo, más integran-
tes de la familia se unieron 
al proyecto, fortaleciendo 

una propuesta que combina 
moda, identidad y creativi-
dad. Comentó que desde su 
nacimiento, la marca ha par-
ticipado en pasarelas y des-
files, y ha ido diversificando 
sus líneas de productos.

Detalló que además de 
trajes de baño, ofrecen ki-
monos, vestidos, ropa ver-
sátil para playa, salidas de 
baño y una línea familiar 
que permite personalizar 
trajes para todos los inte-
grantes, incluyendo mas-
cotas. Dijo que una de las 
apuestas más innovadoras 
de la marca es su línea per-
sonalizada para despedidas 
de soltera y viajes entre ami-
gas, siempre bajo el lema de 
que cada clienta se sienta 
“además de bonita, cómoda”.

En sintonía con el impulso 
a la economía creativa y al 
diseño con identidad, Playa 
del Bikini se ha integrado al 

proyecto de la nueva imagen 
de Playa del Carmen, en co-
laboración con la Secretaría 
de Desarrollo Económico y 
la Secretaría de Turismo. A 
través de la llamada marca 
ciudad, han presentado una 
línea que fusiona técnicas 
de sublimación, aplicaciones 
hechas a mano y trabajo con 
máquina de pedal.

En eventos recientes la 
marca ha presentado piezas 
que combinan texturas y 
técnicas, apostando por una 
moda que no solo viste, sino 
que también cuenta historias.

Playa del Bikini realiza 
envíos a todo México, tanto al 
menudeo como al mayoreo, 
trabajando con boutiques en 
Quintana Roo y otros esta-
dos. Para conocer más de sus 
productos o realizar pedidos, 
se les puede contactar a tra-
vés de sus redes sociales o por 
WhatsApp al 9981492387.

ROSARIO RUIZ CANDURIZ

PLAYA DEL CARMEN
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City Safari de Pokémon GO llegará a 
Cancún; una aventura para entrenadores

Los días 27 y 28 de septiem-
bre el City Safari de Poké-
mon GO regresará a México, 
ahora en Cancún, por lo que 
los entrenadores tendrán la 
oportunidad de vivir esta 
increíble aventura de 10 a 
18 horas, en el marco del Día 
Mundial del Turismo.

A dos años del exitoso City 
Safari en la Ciudad de México, 
Niantic Inc. anunció, junto a la 
Secretaría de Turismo de Can-
cún, el City Safari de Poké-
mon GO en Cancún, México. 

“Estamos muy emociona-
dos de anunciar el City Safari 
en la ciudad de Cancún, es un 
evento de Pokémon GO, hace-
mos activaciones tanto digital-
mente dentro del juego, como 
presencialmente. Cancún es 
un sitio turístico muy impor-
tante para el país y creemos 
que ofrece el entorno perfecto 
para vivir la aventura que re-
presenta un City Safari”, re-
saltó Alan Mandujano, head 
of Latam en Niantic, Inc.

Eevee con sombrero de 
explorador y otros Pokémon 
inspirados en la playa y el 
mar aparecerán durante el 

evento, se tendrán bases de 
activación y estatuas de los lí-
deres de los equipos mientras 
completan su rally de sellos.

Uno de los motivos por los 
que se eligió Cancún es por su 
gran conectividad, lo que per-
mitirá que entrenadores de 
otras partes del mundo pue-
dan llegar y disfrutar de este 

evento, como se hizo ya en los 
últimos años en Chile y Brasil, 
en donde asistieron entrena-
dores de 30 países diferentes.

Mudbray, Sigilyph y 
Goomy también llegarán 
con sombrero de explorador 
y otros Pokémon inspirados 
en la playa, el sol, el mar y 
en otras ciudades que apare-

cerán con mayor frecuencia 
y con la posibilidad de que 
sean brillantes, el próximo 
27 y 28 de septiembre.

Los entrenadores que 
obtengan su boleto al 
City Safari podrán parti-
cipar en la investigación 
temporal Exploradores de 

Eevee mientras visitan lu-

gares icónicos de Cancún. 
También recibirán un en-
cuentro adicional con un 
Eevee con sombrero de ex-
plorador, el cual tendrá un 
fondo temático de Cancún, 
en cada una de las ubica-
ciones a las que lleguen. 

Al adquirir una entrada 
para el City Safari, a través del 
portal www.pokemon.es los 
entrenadores tendrán hasta 
ocho encuentros con un Ee-
vee con sombrero de explo-
rador, además del encuentro 
que tendrán como parte de la 
investigación especial.

Aparte de todas las activi-
dades que ocurrirán dentro 
del juego, como la investi-
gación de campo que será 
exclusiva del evento y las bo-
nificaciones temporales que 
se activarán durante el City 
Safari, los entrenadores que 
visiten Cancún podrán reco-
rrer las bases de activación 
con elementos experiencia-
les adicionales que aumenta-
rán su inmersión dentro del 
mundo de Pokémon GO.

Los entrenadores tam-
bién mejorarán su expe-
riencia con complementos 
opcionales que estarán ac-
tivos únicamente el 27 y 28 
de septiembre.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con Alan Mandujano, este “es un evento de Pokémon GO, hacemos acti-
vaciones tanto digitalmente dentro del juego, como presencialmente”. Foto Ana Ramírez

El evento, que fue un éxito en la CDMX en 2023, tendrá lugar en septiembre

Empresarias de Benito Juárez se capacitan sobre el Infonavit

Las integrantes de la Aso-
ciación Mexicana de Muje-
res Empresarias en Cancún 
(Amexme) continúan con 
capacitaciones con instan-
cias como el Infonavit, para 
avanzar en su desarrollo 
empresarial y evitar multas 
o conflictos en su actividad.

“En nuestra sesión men-
sual invitamos al gerente 
de recaudación fiscal de 
Infonavit, fue una reunión 
muy concreta, muy diná-
mica, pero con informa-
ción muy valiosa en donde 
el gerente Ricardo Patiño 

nos informaba acerca del 
portal, de cómo las empre-
sarias podemos pagar a 
tiempo”, compartió Miriam 
Escalante, presidenta de 
Amexme capítulo Cancún.

Algunas problemáticas a 
las que se enfrenten habi-
tualmente, relató, es que al 
hacer el pago a través de 
un sistema llamado SUA, 
éste no se refleja inmedia-
tamente, tarda hasta siete 
días y desconocían que 
existía otra forma de hacer 
sus pagos, que es directa-
mente en el portal, refleján-
dose en 24 horas.

Además, las orientó para 
que tengan una atención 
tanto del empresario como 

de los trabajadores, para que 
se agilicen todos estos temas 
y estas dudas que luego re-
sulta complicado. Las dudas 
que les resolvió el funcio-
nario, dijo, son muy impor-
tantes para el sector empre-
sarial y se creó también un 
enlace directo con él para 
cualquier otra resolución o 
duda que pudiera surgir en 
algún procedimiento.

“También nos informó 
cómo 90 por ciento de los te-
mas se resuelve en el portal 
de internet, lo que muchas 
veces ahorra tiempo al tra-
bajador, que se tiene que ir 
a pasar en ventanilla todo el 
día y no logra resolverlo. En-
tonces, creo que esta capa-

citación que nos dio es muy 
importante, no solo para 
nosotras como empresarias, 
sino para que se la podamos 
transmitir a nuestros cola-
boradores y podamos aho-
rrar tiempos”, resaltó.

Con todas las recomen-
daciones, dijo, podrán efi-
cientizar tiempos y mejorar 
muchos procesos que tienen 
dentro de las mismas em-
presas, pero además evitar 
situaciones como tener que 
pagar multas por no hacer 
un proceso adecuado. En ge-
neral, acotó, el sector empre-
sarial siempre se enfrenta a 
conflictos, la mayoría de las 
veces por falta de informa-
ción y para las nuevas em-

presarias o emprendedoras 
puede significar un gran tro-
piezo en su lucha por conso-
lidar un proyecto.

Por otro lado, se reu-
nieron con Michel Escalle, 
instructor de la Fundación 
Napoleón Hill, con sede 
en Estados Unidos, con 
quien tomarán una ense-
ñanza de mastermind, una 
capacitación muy motiva-
dora y que complementa 
el trabajo coordinado con 
la autoridad estatal, muni-
cipal y federal, con quien 
se capacitan constante-
mente y a la que debe su-
marse este tipo de temas 
como complemento para 
ser una mejor líder.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN



En su conferencia semanal, 
el presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón 
Trejo, destacó varias acti-
vidades programadas para 
el mes de agosto, parte de 
una estrategia destinada a 
atraer turistas y revitalizar 
la economía local en bene-
ficio de toda la comunidad. 
Resaltó la realización de la 
Feria de la Miel el próximo 
sábado 9, la Feria de la Lan-
gosta del 15 al 17 y la Feria 
de la Cerveza el sábado 30.

“Somos una adminis-
tración de transformación 
y construcción, y estamos 
aquí para resolver y respon-
der”, afirmó durante la con-
ferencia semanal de medios 
a comunicación, que realiza 
acompañado de todos los 
directores generales de su 
gobierno. Este encuentro 
tiene como objetivo infor-
mar a la población sobre 
las acciones más relevantes 
que se llevan a cabo.

Posteriormente, el te-
sorero municipal, Vicente 
Aldape Moncada, presentó 
un informe sobre las accio-
nes más significativas en su 
área. Indicó que, gracias a 
las finanzas sanas que man-
tiene el municipio, existe 
una coherencia entre los in-
gresos y egresos, lo que per-
mite una gestión eficiente 
de los recursos en las distin-
tas áreas del gobierno.

“Todas las decisiones to-
madas respecto al uso del 
presupuesto fueron toma-
das en el territorio, durante 
los recorridos que el presi-
dente Diego Castañón ha 

realizado por las colonias 
y delegaciones. La ciuda-
danía ha expresado sus ne-
cesidades y estamos dando 
respuesta a estas”, sostuvo.

El tesorero añadió que, 
siguiendo las instrucciones 
del presidente municipal, 
se ha dado especial priori-
dad a los servicios públicos, 
la educación, el deporte, el 
sector económico, en par-
ticular a la zona de tran-
sición y la zona maya, así 
como a la salud, garanti-
zando el abastecimiento de 
medicamentos en todas las 
Casas de Salud. También 
mencionó que, ante la po-
sibilidad de un fenómeno 
meteorológico, el munici-
pio cuenta con un fondo de 
15 millones de pesos.

Otro anuncio relevante 
fue la presentación de la 
nueva directora de Tránsito, 
Jessica Orozco Zavala, como 
parte de los movimientos 
estratégicos de seguridad 
emprendidos por el secre-
tario de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana, Ed-
gar Aguilar Rico.

Con gran entusiasmo y una 
participación superior a 
400 niñas y niños, este lu-
nes 21 de julio dio inicio el 
tradicional curso de verano 
Baaxlo’ob Paalalo’ob Depor-
tilandia, organizado por el 
Instituto del Deporte Muni-
cipal de Playa del Carmen.

El arranque oficial se llevó 
a cabo en la Unidad Deportiva 
Riviera Maya con la presen-
cia de Alberto López Castro, 
director general del Deporte, 
quien asistió en representa-
ción de la presidenta munici-
pal Estefanía Mercado.

Durante su mensaje inau-
gural, el funcionario destacó 
que este curso de verano re-
presenta una oportunidad 
única para que niñas y niños 
vivan experiencias significa-
tivas a través de la práctica de-
portiva, la convivencia sana y 
la formación en valores.

“Gracias al respaldo de 
nuestra presidenta Estefa-
nía Mercado, hoy consoli-
damos una edición más de 
este programa que no solo 
entretiene, sino que forma y 
transforma”, expresó.

En esta edición, el curso 
beneficiará a más de 500 fa-
milias, ofreciendo activida-
des deportivas y recreativas 
a 400 niños de entre 8 y 
13 años de edad en la Uni-
dad Riviera Maya y a 105 
más en la colonia Colosio, 
promoviendo así un estilo 
de vida saludable y activo 
desde edades tempranas.

La jornada inició con la 
entrega de kits deportivos y 
concluyó con la fotografía ofi-
cial, que marcó el comienzo 
del eveto de dos semanas.

El gobierno municipal de 
Playa del Carmen busca con-
tinuar fortaleciendo políticas 
públicas que fomenten la 
actividad física como herra-
mienta de inclusión social y 
desarrollo comunitario.

Con el objetivo de fortalecer 
la atención y comprensión 
hacia niñas y niños con Tras-
torno del Espectro Autista 
(TEA), el gobierno de la pre-
sidenta municipal Estefanía 
Mercado, por conducto de la 
Secretaría de Justicia Social y 
Participación Ciudadana, en-
cabezada por Deyanira Mar-
tínez Estrada, llevó a cabo 
una conferencia dirigida a los 
colaboradores municipales.

La capacitación fue im-
partida por la sicóloga Pau-
lina Gómez, especialista en 
atención a la niñez, y reu-
nió a sicólogos del Sistema 
DIF Municipal, la Secretaría 
de Salud y la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana. Du-

rante la sesión se brindaron 
herramientas y estrategias 
para identificar necesidades 
específicas y promover un 
enfoque inclusivo y com-
prensivo en su labor diaria.

La especialista destacó la 
importancia de sensibilizar 
al personal que brinda aten-
ción sicológica, fomentando 
una perspectiva integral 
que reconozca las particula-
ridades de cada niño, contri-
buyendo así a su bienestar 
y desarrollo dentro de la co-
munidad playense.

Para más información so-
bre estas acciones, ciudadanos 
pueden acercarse a la Secreta-
ría de Justicia Social y Parti-
cipación Ciudadana, ubicada 
en el nuevo palacio munici-
pal, en avenida CTM entre 115 
y 125 o llamar al teléfono 984 
877 3050 extensión 10081.

Arranca curso de verano 
Baaxlo’ob Paalalo’ob 
Deportilandia en Playa

Capacitan a sicólogos con 
enfoque inclusivo hacia 
las niñeces con TEA

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Tulum prepara diversas 
ferias durante agosto para 
revitalizar su economía
DE LA REDACCIÓN

TULUM

▲ El tesorero municipal presentó un informe e indicó que, gracias a las finanzas sanas, 
existe una coherencia entre los ingresos y egresos. Foto ayuntamiento de Tulum
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Como parte del compromiso 
del gobierno del estado con 
el desarrollo integral de 
las juventudes, la Secreta-
ría de Bienestar encabezó 
la quinta y última mesa de 
consulta de la iniciativa Ju-
ventudes Renacimiento.

La iniciativa, impulsada 
por la administración que 
encabeza el gobernador Joa-
quín Díaz Mena busca ge-
nerar políticas públicas que 
impulsen a las y los jóvenes 
a continuar sus estudios, 
promoviendo condiciones 
equitativas, accesibles y con 
sentido comunitario.

 Las sesiones se llevaron 
a cabo en los municipios de 
Mérida, Conkal, Valladolid, 
Peto y Tizimín, con la partici-
pación activa de más de 500 
jóvenes provenientes de insti-
tuciones como la Universidad 
Autónoma de Yucatán; los 
Institutos Tecnológicos de Mé-
rida y Conkal; la Universidad 
Pedagógica Nacional (UPN), 
subsedes Valladolid y Peto; 
la Universidad de las Artes 
de Yucatán, y la Universidad 
Tecnológica Metropolitana.

Las cinco mesas de con-
sulta representaron más que 
un ejercicio institucional, ya 
que fueron una apuesta por 
el diálogo, la escucha activa 
y la construcción colectiva, 

reconociendo a las juventu-
des como protagonistas de la 
transformación social.

Durante estas jornadas se 
abordaron temas fundamen-
tales para el desarrollo aca-
démico, profesional y social 
de la juventud yucateca, ta-
les como la brecha digital, la 

permanencia escolar, la em-
pleabilidad, el compromiso 
comunitario y la retribución 
social del conocimiento.

Se compartieron testimo-
nios que inspiran y desafían: 
jóvenes que recorren gran-
des distancias para estudiar, 
que combinan el trabajo con 

el estudio; estudiantes mayas 
que resisten desde su lengua 
y saber ancestral; madres 
jóvenes que equilibran sus 
sueños con responsabilida-
des familiares; líderes uni-
versitarios que construyen 
comunidad desde la empatía 
y el compromiso colectivo.

La metodología de esta 
consulta fue diseñada en 
conjunto con la Secreta-
ría Técnica de Planeación y 
Evaluación y la Secretaría de 
Educación, priorizando la voz 
de las juventudes, para sumar 
saberes y voluntades y res-
ponder con profundidad.

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena encabezó el inicio de 
los trabajos de mejoramiento 
vial en la colonia José María 
Iturralde, conocida también 
como Las Águilas, como parte 
del Plan Bienestar, que con-
templa una inversión de 75 
millones de pesos para labores 
de bacheo y rehabilitación, 
principalmente en Mérida, 
con el objetivo de contribuir 
a una movilidad ágil y segura.

Estas acciones, explicó el 
mandatario estatal, respon-
den a una solicitud planteada 
durante los Diálogos con el 
Pueblo en Cholul, cuando 
una vecina expresó la necesi-
dad urgente de rehabilitar las 
calles de esta zona.

Díaz Mena detalló que las 
obras abarcarán las 42 calles 
que conforman esta colonia, 
ubicada al nororiente de la 
capital yucateca, lo que re-
presenta más de cinco kiló-
metros lineales intervenidos.

En su mensaje, el goberna-
dor reiteró su compromiso de 

continuar recorriendo el es-
tado para escuchar y atender 
las necesidades de la pobla-
ción. “El trabajo de un gobierno 
es servir a la gente”, afirmó.

“Lo que nos importa es 
que cada día tengan mejores 
colonias y fraccionamientos. 
Respondemos como gobierno 
porque estamos para servir-
les”, sostuvo ante el director 
del Instituto de Infraestruc-
tura Carretera de Yucatán 
(Incay), Ángel Pérez Medrano.

El titular del Ejecutivo es-
tatal también destacó el res-
paldo de la presidenta Clau-

dia Sheinbaum Pardo, quien 
ha demostrado su confianza 
al brindar apoyos para trans-
formar Mérida y los munici-
pios del interior del estado.

Entre las vecinas que reci-
bieron al gobernador estuvo 
Justina Uitz Mex, quien ex-
presó su agradecimiento por 
regresar con resultados a su 
colonia, luego de vivir con 
vialidades en mal estado.

“Muchos han venido como 
candidatos, pero en los 40 
años que llevo viviendo aquí, 
es la primera vez que veo que 
venga un gobernador”.

La titular de la Secreta-
ría de Infraestructura para 
el Bienestar, Alaine López 
Briceño, señaló que no sólo 
busca tapar baches, sino 
dignificar los espacios por 
donde transitan las familias.

Los trabajos incluyen dos 
vertientes: bacheo con con-
creto asfáltico en caliente, 
con un espesor compacto de 
hasta cinco centímetros, y 
tratamiento superficial con 
concreto asfáltico de hasta 
tres centímetros, con el fin 
de garantizar mayor durabi-
lidad y seguridad.

Gobierno del estado destina 75 mdp para bacheo de calles en Mérida

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Más de 500 personas asisten a mesas
de consulta Juventudes Renacimiento 
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Las sesiones se llevaron a cabo en los municipios de Mérida, Conkal, Valladolid, Peto y Tizimín. Foto gobierno de Yucatán
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Alcaldesa de Mérida anuncia Mega 
Jornada de Esterilización gratuita

La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, anunció la Mega Jor-
nada de Esterilización gra-
tuita para perros y gatos en 
los fraccionamientos Vergel 
y Caucel, con el objetivo de 
promover la salud pública 
y la tenencia responsable 
como medidas para evitar el 
abandono de más animales 
de compañía en las calles.

“En el marco del Día Mu-
nicipal de Esterilización ten-
dremos 600 esterilizaciones 
sin costo para animalitos de 
compañía en Caucel y Vergel, 
en las que contaremos con 
atención de médicos veteri-
narios profesionales. Es muy 
importante generar concien-
cia del verdadero cambio que 
significa esterilizar a nuestros 
animalitos, los beneficios que 
trae para su salud y la de la 
comunidad en general”, dijo la 
alcaldesa durante su rueda de 
prensa semanal.

La munícipe indicó que 
para este proceso de esterili-

zación los interesados debe-
rán registrarse previamente 
a través de la cuenta oficial 
de Facebook del Esterimovil, 
y posteriormente participar 
en las platicas de tenencia 
responsables que se llevarán 
a cabo en dos fechas.

En el caso de Caucel la 
plática se realizará el 30 

de julio, a las 19 horas, en 
la primaria Carlos Carrillo 
Vega. En Vergel será el 6 de 
agosto a las 19 horas en la 
Secundaria Estatal No. 1 22 
de Febrero CROC. 

Una vez concluida esta 
etapa de concientización, el 
equipo de la Clínica Veteri-
naria Municipal se pondrá 

en contacto con cada uno 
de los ciudadanos para en-
viarle la fecha y hora de 
la cita para esterilizar a su 
animalito de compañía.

La alcaldesa también pi-
dió que si quieren esterilizar 
a algún animal de la calle de 
su colonia o fraccionamiento, 
pueden ayudar llevándolo al 

Centro Municipal de Aten-
ción Animal (Cemaa), ubi-
cado en el fraccionamiento 
Yucalpetén, donde se valo-
rará su estado de salud para 
saber si puede ser operado.

“De ser así se les coloca 
una marca en la orejita, un 
aro que es el registro de 
que está en la calle pero ya 
no se va a multiplicar, y así 
que de esta manera todas 
y todos podemos ayudar, 
desde casa dándoles segui-
miento”, agregó. 

Cecilia Patrón también 
destacó el esfuerzo que rea-
lizan muchas asociaciones 
civiles, así como rescatistas 
independientes a los cua-
les reconoce su trabajo y 
esfuerzo por en el cuidado 
y la protección del bienes-
tar animal, reiterando su 
compromiso desde el ayun-
tamiento de Mérida para 
redoblar esfuerzos y seguir 
trabajando en equipo.

El director de Medio Am-
biente y Bienestar Animal, 
Raúl Escalante Aguilar, in-
dicó que hasta el mes de julio 
de este año se han realizado 
2 mil 241 esterilizaciones.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 La munícipe indicó que para este proceso de esterilización los interesados deberán registrarse pre-
viamente a través de la cuenta oficial de Facebook del “Esterimovil”, y posteriormente participar en las 
platicas de tenencia responsables que se llevarán a cabo en dos fechas. Foto ayuntamiento de Mérida

Ofrecerán hasta 600 procedimientos quirúrgicos sin costo en Caucel y Vergel

Protestan para exigir 
respeto a los cerdos 
de las mega granjas

Activistas de Mercy For 
Animals y miembros de la 
comunidad local se reúnen 
por segunda vez en CDMX, 
el 19 de julio, y en Mérida el 
20 del mismo mes, para exi-
gir a las autoridades mejores 
condiciones para los cerdos 
explotados en la industria 
de la carne. Tras la falta de 
respuesta de la Sermarnat 
y la Conanp a una petición 
respaldada por más de 22 
mil firmas el año pasado, los 

manifestantes regresan con 
nuevas pruebas que revelan 
el sufrimiento extremo de 
estos animales.

La protesta en Mé-
rida tuvo lugar en la Plaza 
Grande, en el centro de la 
ciudad, a donde acudieron 
miembros del equipo de 
voluntarios de la organiza-
ción, activistas de la zona y 
miembros de la comunidad. 
El performance constó de 
personas que vestían trajes 
de cerdos y que con pan-
cartas con frases como “Soy 
mamá, no máquina” y “Soy 
bebé, tengo miedo”.

DE LA REDACCIÓN
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Yucatán capta inversión histórica 
de OXXO por más de mil 250 mdp

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena anunció una in-
versión superior a mil 250 
millones de pesos por parte 
de Tiendas OXXO en Yuca-
tán, como parte de su plan 
de expansión 2025–2030, 
el cual contempla la aper-
tura de 250 nuevas tiendas 
en ese periodo. 

Desde el Salón de los 
Retratos, el mandatario 
estatal detalló que el pro-
yecto generará más de 2 
mil empleos directos y más 
de 2 mil empleos indirec-
tos, beneficiando a miles de 

familias yucatecas y forta-
leciendo las comunidades 
de 16 municipios. 

La inversión permitirá 
consolidar una amplia red 
de tiendas de conveniencia 
que incorporará a cientos 
de productores y provee-
dores locales a la cadena 
de abasto, impulsando di-
rectamente el crecimiento 
económico estatal. Ade-
más, representa una de las 
apuestas más importantes 
del corporativo en años re-
cientes, lo que demuestra 
la confianza del sector pri-
vado en el rumbo econó-
mico de la entidad. 

“Se trata de una inver-
sión que permitirá a muchos 

yucatecos convertirse en 
proveedores a través de pro-
ductos locales. Agradezco 
especialmente el esfuerzo 
de Salvador Vitelli, quien ha 
trabajado en ubicar, georre-
ferenciar y fortalecer a cada 
productor, dándoles valor 
agregado para facilitar su 
comercialización”, subrayó. 

El gobernador destacó 
que Yucatán se consolida 
como un destino atractivo 
para la inversión, gracias a 
su estabilidad, seguridad y 
paz social. Con esta alianza 
estratégica entre el estado 
y el sector privado, se re-
afirma el compromiso de 
trabajar por el bienestar 
compartido.

DE LA REDACCIÓN 
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Miel y Cera de Campeche enfrenta la 
quiebra financiera por mala gestión

La empresa Miel y Cera de 
Campeche, SPR de RL, con 
más de 70 años de trayectoria 
en la compra y venta de miel 
de abeja para exportación a 
mercados como Arabia Sau-
dita, Alemania y Estados Uni-
dos, enfrenta una grave crisis 
financiera que, según apicul-
tores socios, es consecuencia 
directa de la mala adminis-
tración de sus directivos.

Socios apicultores que so-
licitaron el anonimato por 
temor a represalias, expre-
saron su preocupación por 
la crítica situación que atra-
viesa la empresa, la cual ha 
llegado a procesar hasta 5 
mil toneladas de miel anua-
les, con ventas estimadas en 
alrededor de 300 millones 
de pesos.

Actualmente, la empresa 
mantiene deudas con pro-
ductores, proveedores y 
hasta con sus empleados.

Los apicultores señalan 
como responsables al presi-
dente Jorge Antonio Ucán 
Poot, al secretario Juan Car-

los Ek Nauat y al tesorero 
Juan Carlos Salazar Her-
nández, quienes —según 
sus testimonios— han con-
tinuado una serie de malas 
prácticas administrativas 
que se remontan a anterio-
res gestiones.

En particular, acusan a 
José Luis Flores González, 
ex presidente de la em-

presa durante casi 10 años, 
de haber contraído crédi-
tos bancarios con Banorte, 
Santander y BBVA por un 
monto total cercano a los 3 
millones de dólares (aproxi-
madamente 70 millones de 
pesos), dejando como garan-
tía las plantas de la empresa, 
valuadas en más de 200 mi-
llones de pesos.

“El problema no fue so-
licitar los créditos, sino no 
haberlos pagado cuando la 
empresa tenía la solvencia 
para hacerlo”. A esta serie 
de irregularidades se suma 
el reciente despido del C.P. 
Héctor Mena Campos, 
quien se desempeñó como 
director general durante 
más de 50 años. 

Los socios aseguran que 
su salida se debió a intereses 
personales de los actuales 
directivos, quienes quie-
ren nombrar en su lugar al 
contador Martín Alavés Ri-
chaud, vinculado anterior-
mente con el hijo del expre-
sidente Flores González. 

Según los denunciantes, 
ambos fundaron un des-
pacho de consultoría den-
tro de las instalaciones de 
la empresa, desde el cual 
gestionaron recursos fede-
rales destinados a los api-
cultores, recursos que pre-
suntamente terminaron en 
sus bolsillos. Por esta razón, 
los socios apicultores de la 
empresa se oponen al nom-
bramiento de Martín Alavés 
Richaud.

Ante el inminente co-
lapso financiero, la direc-
tiva actual, encabezada por 
Jorge Antonio Ucán Poot, 
busca apoyo económico del 
Gobierno Federal y del Go-
bierno del Estado de Cam-
peche de Layda Sansores e 
incluso ya han sostenido 
reuniones con diputados 
del partido Movimiento 
Ciudadano.

DE LA REDACCIÓN
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 Los apicultores señalan como responsables al presidente Jorge Antonio Ucán Poot, al secreta-
rio Juan Carlos Ek Nauat y al tesorero Juan Carlos Salazar Hernández. Foto Fernando Eloy

Socios apicultores señalan que la empresa mantendría deudas con productores

Crea Alcaldía de Campeche programa artístico Noches de 
la 59, que se realizará del 25 de julio al 16 de agosto

La Alcaldía de Campeche res-
pondió a empresarios del sec-
tor turístico con el programa 
artístico y cultural “Noches 
de la 59”, una estrategia que 
ofrecerá espectáculos artísti-
cos y culturales del 25 de julio 
al 16 de agosto en el corredor 
turístico de la calle 59.

Programa que servirá de 
atractivo a turistas y locales, 
propiciará la afluencia y el 
consumo local, será un espa-
cio de exhibición del arte, la 
cultura y los talentos locales 
y dinamizará la economía 

en la capital campechana, 
dio a conocer Christian Cer-
vera Ganzo, responsable de 
la oficina de Relaciones Em-
presariales de la Alcaldía de 
Campeche.

Dar respuesta a las ne-
cesidades de los ciudadanos 
es responsabilidad del go-
bierno municipal y el sector 
empresarial no es la excep-
ción. Luego de sostener va-
rias reuniones de trabajo en-
tre la comunidad del sector 
turístico y restaurantero, 
se acordó la creación de un 
programa artístico y cultu-
ral programado del 25 de ju-
lio al 14 de agosto, que sirva 
de atracción para turistas y 

locales que se den cita en el 
Centro Histórico y ayude a 
dinamizar la economía de 
estas unidades económicas, 
explicó Cervera Ganzo.

“Por instrucciones de la 
alcaldesa Biby Rabelo de la 
Torre, hemos venido traba-
jando en construir una rela-
ción estrecha y simétrica en 
colaboración con todos los 
sectores de nuestro munici-
pio y debido a esa relación, 
hemos trabajado estrecha-
mente y de la mano con la 
Asociación de Empresarios 
Turísticos del Centro His-
tórico para conformar un 
gran proyecto turístico para 
esta temporada vacacional 

en la que el Ayuntamiento 
colabora con este sector, 
poniendo a disposición de 
todo el público, tanto turis-
tas como público local, una 
serie de espectáculos que 
sirvan de atractivo a propios 
y extranjeros”, abundó.

El programa de las no-
ches de la 59, es el siguiente: 
el viernes 25 de julio se 
presentará la Orquesta de 
Cámara del Ayuntamiento 
de Campeche con un re-
pertorio de música de los 
años 80´s y 90´s al pie de 
Puerta de Tierra en el cruce 
de las calles 59 y 18; el miér-
coles 30 de julio el Ballet 
Folclórico y la Charanga del 

Ayuntamiento,esta presen-
tación será en el cruce de las 
calles 59 entre 10 y 12.

Para el sábado 9 de 
agosto se ofrecerá un espec-
táculo de Trova con talentos 
locales en la calle 59 entre 
14 y 16. El Ballet “Tesoros” 
también estará presente en 
Las Noches de la 59 el día 
miércoles 13 de agosto, en la 
calle 59 entre 12 y 14.

Al día siguiente, el jueves 
14 de agosto, en la calle 59 
entre 14 y 16, será una no-
che de Trova, con la presen-
cia de artistas locales y cie-
rra la temporada el sábado 
16 de agosto con el grupo 
juvenil Moonlight.

DE LA REDACCIÓN 
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Pasea Virgen del Carmen en 
una embarcación petrolera

Cumpliendo con la tradi-
ción, miles de personas 
arribaron a la Isla para ser 
testigos y participar en el 
paseo de la imagen de la 
Virgen del Carmen, en esta 
ocasión a bordo de una em-
barcación petrolera.

Las actividades dieron 
inicio en un Santuario Ma-
riano Diocesano de la Vir-
gen del Carnen abarrotado 
de fieles, quienes se con-
gregaron para la celebra-
ción de la eucarística, para 
posteriormente dar paso a 
la procesión.

La procesión encabe-
zada por la imagen de la 
Virgen del Carmen, reco-
rrió la calle 31 para llegar al 
Malecón de la Ciudad, has 
el sitio conocido como el 
muelle fiscal. En este sitio 
se llevó a cabo la misa so-
lemne, presidida por Rafael 
Palma Capetillo, obispo au-
xiliar de Jalapa, Veracruz.

Entre aplausos y vivas, 
los fieles que se encontra-
ban en el lugar acompa-
ñaron la imagen que fue 

embarcada en un barco de 
abastecedor de la empresa 
Naviera Integral.

Flanqueada por decenas 
de embarcaciones ribere-
ñas adornadas con globos 
y flores, la imagen de la 
Virgen del Carmen reco-
rrió las aguas de la Laguna 
de Términos este domingo.

Luego de su bendición 
a los mares de la zona, la 
imagen fue regresada a su 
altar en el Santuario Ma-
riano Diocesano.

Complicaciones

Cabe destacar que pese a 
las complicaciones por 

los cierres carreteros en 
Atasta, Carmen, Campeche 
y Comalcaco, Tabasco, de-
cenas de camiones dieron 
la vuelta por Mamantel y 
Sabancuy, para llegar a su 
compromiso con la Virgen.

Movidos por la fe, los ca-
tólicos cumplieron su pro-
mesa con la Estella Maris.

DE LA REDACCIÓN
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 Las actividades dieron inicio en un Santuario Mariano Diocesano de la Virgen del Carmen. Foto LJM

Miles de creyentes acompañaron a la imagen en su recorrido

Abren de forma 
intermitente 
el bloqueo en 
Atasta

Pese al inicio de los trabajos 
que vienen realizando obreros 
de la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), los pobladores 
de Nuevo Progreso y San An-
tonio Cárdenas mantienen el 
bloqueo a la carretera federal 
180, la cual cierran por com-
pleto en horas de la noche.

De acuerdo con la infor-
mación recabada, luego de las 
negociaciones con las autori-
dades estatales, encabezadas 
por el subsecretario de Go-
bierno, César Marín Reyes, los 
manifestantes aceptaron abrir 
la vialidad de forma intermi-
tente cada media hora.

Cierre

Entre los inconformes un 
grupo de personas deter-
minó que la apertura inter-
mitente se realizará de 8 a 17 
horas, lapso en que se reali-
zan los trabajos.

Recientemente grupos 
de manifestantes entraron 
en disputa entre ellos, por lo 
que el bloqueo al tramo que 
cruza el poblado de Nuevo 
Progreso, se levantó.

Los inconformes asegu-
ran que no levantarán del 
todo la protesta, en tanto no 
se concluya con la instala-
ción de la Subestación de la 
CFE en la zona.

Cierre

Como han amenazado, a las 
17 horas vuelven a bloquear 
la carretera, iniciando el ne-
gocio de cobro de cuotas a 
quienes desean transitar por 
esta vía de comunicación. El 
cobro del peaje depende del 
vehículo que desea transitar 
y oscila entre los 500 y los 
dos mil 500 pesos por unidad.

DE LA REDACCIÓN 
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El cobro del peaje 

dependerá del 

vehículo

Paciencia y respeto por las autoridades; pidió 
Liz Hernández a atastecos y escarceguénses

Al justificar que por años la 
Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) tiene un déficit 
por la falta de inversión del 
Estado, la titular de la Se-
cretaría de Gobierno, Elisa 
Hernández Romero, pidió a 
los habitantes de la penín-
sula de Atasta en Carmen, 
y Silvituc en Escárcega, pa-
ciencia, pero mucho respeto 
a las autoridades.

Reconoció que ha sido 
prolongado el proceso para 
continuar con la subesta-

ción en el caso de los ataste-
cos, y aprovechó a aclarar o 
desmentir, que estaban pre-
parando a los antimotines 
para ir a liberar la carre-
tera. Señaló que un medio 
de comunicación tergiversó 
sus palabras, y se mal in-
terpretó el tema de estos 
grupos de seguridad.

Al contrario, aseguró 
que siempre se respetará la 
libre manifestación, y aun-
que hay indicios de haber 
temas políticos dentro de 
la manifestación, también 
reconocen el derecho de 
todos los campechanos a 
manifestarse, sobre todo 

cuando conocen el tema 
tan sensible por el cuál 
llevan más de 20 años su-
friendo bajones.

“Entendemos su mo-
lestia, se han dañado los 
electrodomésticos que con 
esfuerzo han adquirido, el 
sufrimiento de aguantar las 
altas temperaturas sin aba-
nicos o aires acondiciona-
dos, pero sobre todo, el tema 
de seguridad ante zonas en 
total penumbra, lo enten-
demos, lo sentimos, pero ya 
estamos trabajando lo más 
rápido posible”, expuso.

Resaltó que por el mo-
mento se permite el paso 

escalonado, por tiempos y 
en un solo carril, sin em-
bargo se está dando priori-
dad al paso de los vehículos 
de la Comisión Federal de 
Electricidad para dar con-
tinuidad al traslado del 
equipo y materiales que 
utilizarán, así como los 
nuevos transformadores y 
generadores, por lo que les 
piden paciencia y tiempo.

Hernández Romero ase-
guró que cuando comien-
cen a ver la instalación de 
generadores cambiará el 
panorama, y se espera que 
en los siguientes días ya se 
abra totalmente el paso.

DE LA REDACCIÓN 
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H
ace 14 mil años, el he-
misferio norte de la 
tierra comenzaba a ca-
lentarse gradualmente. 

Una parte de los hielos glaciares 
que cubrían el norte del planeta 
empezaron a derretirse, provo-
cando un incremento en el nivel 
del mar. Este hecho marcaría el 
final de la última glaciación.

ESTAS NUEVAS CONDICIONES 
climáticas también afectaron a 
latitudes más bajas del globo. En 
México, el clima se volvió más cá-
lido y seco, incluso en la península 
de Yucatán. Los bosques espinosos 
y selvas que una vez dominaron 
el sureste del país, fueron poco a 
poco sustituidos por grades exten-
siones de pastizales con pequeños 
arbustos. Gracias a estos cambios 
de vegetación, muchas especies 
del centro y norte de México, co-
menzaron a expandir su dominio 
tan al sur como Yucatán.

UN JOVEN MAMUT colombino 
(Mammuthus columbi) del suroeste 

de Chiapas, fue expulsado de su ma-
nada por la matriarca. Su compor-
tamiento brusco y agresivo, cada 
vez era menos tolerado por otros 
miembros del grupo. Esta conducta 
temporal en elefantes y mamuts 
machos se le conoce como must. 
Se trata de un periodo de celo, en 
donde los machos producen hasta 
diez veces más testosterona de lo 
normal, con el fin comunicar su es-
tado reproductivo, así como en bus-
car y competir por posibles parejas.

LA EXPERIENCIA DE este joven 
mamut fuera del núcleo familiar 
era limitada, pero su ímpetu por 
formar su propia familia era ma-
yor. Se dirigió hacia al suroriente, 
a territorios nunca antes explora-
dos por la manada. Al llegar a las 
montañas de la región Lacandona, 
no encontró las vastas selvas que 
evitaban tiempo atrás el paso de 
los mamuts hacia el sur. Ahora ex-
tensas praderas de pastos y arbus-
tos se extendían hasta las tierras 
planas de la Península de Yucatán.

ESTOS NUEVOS TERRITORIOS 
se veían prometedores, con ali-
mento abundante y sin depreda-

dores que lo atemorizaran, era el 
nuevo titán de Yucatán. El incon-
veniente principal de este terri-
torio era la ausencia de ríos y la-
gunas. Las únicas fuentes de agua 
dulce disponibles estaban entre 
las cuevas inundadas y cenotes 
dispersos de la región. Aunque, 
el olfato del mamut era poderoso, 
sentía la presencia del agua a unos 
kilómetros sobre la Sierrita de Ti-
cul. Siguió los rastros de humedad 
hasta una zona llena cuevas y ca-
vernas conocidas como la gruta 
Loltún. En el sitio se encontraban 
manadas de caballos pleistocéni-
cos (Equus conversidens) alrededor 
de una enorme cavidad llena de 
agua. El mamut al ver esta situa-
ción barritó con todas sus fuerzas 
para que los caballos le abrieran 
paso. El ímpetu y la sed hicieron 
que se acercara de forma intem-
pestiva a la orilla de la cavidad, 
pero sus nueve toneladas de peso 
jugaron en contra de él. Aunque 
los mamuts tienen articulaciones 
llamadas bisagras elásticas que les 
permiten balancearse, el barro y la 
inclinación de la orilla hicieron que 
cayera al interior. Por un momento 
sólo fue un susto, pues los mamuts 

son excelentes nadadores. Después 
de saciar su sed, quiso salir, pero 
para lograrlo requería trepar una 
pared resbalosa y recta de 2 metros 
de alto. Tarea imposible para un 
animal tan pesado. Cansado de na-
dar y barritar, este mamut se con-
vertiría en una víctima más de la 
trampa natural de la cueva Loltún.

DURANTE DÉCADAS, LA comu-
nidad paleontológica creyó que el 
mastodonte de las montañas era 
la única especie de proboscídeo 
que había llegado al sureste de 
México. Sin embargo, el reciente 
hallazgo de los restos de un jo-
ven mamut en la cueva de Lol-
tún cambia esa visión. Este des-
cubrimiento no solo representa la 
segunda especie de proboscídeo 
identificada en la región, sino que 
constituye el primer registro de 
un mamut en toda la península 
de Yucatán. Se trata, además, del 
ejemplar de mamut más surorien-
tal y aislado que se ha encontrado 
en el país. Actualmente, sus restos 
están resguardados en la colec-
ción del Centro INAH-Yucatán.

biohdz@yahoo.com 

Un mamut en Yucatán

ROBERTO EMMANUEL HERNÁNDEZ

CAUCES DEL TIEMPO

 “La comunidad paleontológica creyó que este mastodonte de las montañas era la única especie de proboscídeo que había llegado al sureste de México; sin em-
bargo, el reciente hallazgo de los restos de un joven mamut en la cueva de Loltún cambia esa visión”. Foto Imágenes realizadas por Roberto E. Hernández Jasso con IA



12
LA JORNADA MAYA 

Martes 22 de julio de 2025OPINIÓN

R
ecientemente, una amiga 

muy querida, artista vi-

sual de textiles, me pre-

guntó cómo observaba 

el panorama artístico y qué ha-

bría que hacer para lograr públi-

cos más preparados en el arte y 

cómo reinsertar a los artistas en 

el campo laboral. Sus preguntas 

llevaron a la reflexión inevitable 

más que a las respuestas inme-

diatas y aproximadas. Al parecer, 

en los últimos tiempos, el arte di-

fícilmente es disfrutado. Y esta 

situación responde a la falta de 

estrategias efectivas para la for-

mación de públicos que gocen de 

las diversas expresiones artísticas.

Si fuera posible esquematizar 

la problemática que implica el 

arte y su público, habría que re-

visar primeramente por qué la 

gente ha perdido sensibilidad 

ante las expresiones artísticas; 

enseguida, sería necesario ana-

lizar las razones por las que el 

público tiene dificultades para in-

terpretar las obras de arte, y pos-

teriormente, buscar las razones 

por las que las personas tienen di-

ficultades para expresarse a tra-

vés de la creación artística. Ante 

esta complicación, nadie dudaría 

en pensar que la mejor forma de 

resolver las dificultades implica-

das sería mediante una educación 

artística certera.     

Sin embargo, habrá que aclarar 

que la educación artística parece 

estar ausente tanto en las institu-

ciones escolares como en las cul-

turales que tienen esta responsa-

bilidad. Asimismo, los programas 

básicos que son desarrollados en 

los centros educativos y artísticos 

no han logrado ser efectivos ya 

que los problemas aludidos persis-

ten. Además, por lo visto, tampoco 

ha operado la capacitación hacia 

los docentes y los promotores cul-

turales respeto de esta área edu-

cativa, sin mencionar la falta de 

recursos didácticos propios de la 

formación artística.

Cabe subrayar que, con la edu-

cación artística, nadie pretendería 

formar artistas sino individuos 

sensibles ante el arte, que les per-

mita tener sensaciones y emocio-

nes frente a las representaciones 

del mundo que ha creado el artista 

para ellos, es decir, que se sientan 

conmovidos. Además, en lugar de 

producir artistas, la educación ar-

tística debe favorecer que las per-

sonas reconozcan la visión que el 

artista tiene del mundo, la cual ha 

querido compartir a los demás. Y 

en caso de que los espectadores 

no estuviesen de acuerdo con la 

interpretación que el artista tiene 

del mundo, que éstos tengan la 

posibilidad de manifestar su dis-

conformidad, o sea, puedan criti-

car la obra de arte.

Como es posible constatar, la 

educación artística favorece tres 

aspectos fundamentales del ser 

humano: el emotivo, el interpre-

tativo y el crítico. Para asegurar 

el desarrollo de tales aspectos, 

los procesos educativos deben 

tener un carácter práctico, es 

decir, experimentar las emocio-

nes, realizar ejercicios de inter-

pretación y expresar la crítica 

con argumentos. Aunque para 

lograr estas prácticas, habrá que 

considerar la imperiosa necesi-

dad de asistir a museos, galerías, 

conciertos, puestas en escena y 

demás presentaciones artísticas. 

La educación artística no debe 

quedar encerrada en las aulas.

Como es de esperarse, las ins-

tituciones escolares y las cul-

turales deben diseñar un pro-

grama integral en el que sean 

establecidas las responsabilida-

des de las distintas organiza-

ciones para asegurar el logro 

de los objetivos establecidos. No 

resultará igual si las secretarías 

de educación y de cultura con-

tinúan operando cada una por 

su cuenta. Se requiere sinergia 

en este tipo de programas; la 

colaboración y la corresponsa-

bilidad son fundamentales en 

casos como éste.

Si bien, lo anterior está refe-

rido sólo a la fase espectadora, re-

ceptora, quedará pendiente la re-

flexión sobre el aspecto creativo, 

el de la expresión artística, la crea-

ción estética y sus implicaciones, lo 

cual será motivo de otro artículo.

La educación artística, una necesidad ineludible

ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Con la educación artística, nadie pretendería formar artistas sino individuos sensibles ante el arte, que les permita tener sensaciones”. Foto Juan Manuel Valdivia
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H
ASTA HACE POCO más 
de un año, aterrizar en 
el Aeropuerto Interna-
cional Benito Juárez de 

la Ciudad de México era una ries-
gosa aventura. Si estaba saturado 
–y casi siempre estaba– la torre de 
control giraba instrucciones al pi-
loto del avión para que permane-
ciera dando vueltas hasta que se 
abriera un espacio para descender. 
Muchas veces había turbulencia 
fuerte y era una experiencia ho-
rrible para los pasajeros. En oca-
siones, la instrucción fue que ate-
rrizara en Acapulco por el tiempo 
que fuera necesario. Así ocurrió 
durante muchos años, y hay que 
abonar a la destreza de controla-
dores aéreos y pilotos que no se 
hubiera registrado un accidente.

ESTA SITUACIÓN COMENZÓ a 
cambiar cuando las autoridades 
tomaron la decisión de mover los 
vuelos de carga del aeropuerto Be-
nito Juárez al AIFA. Dieron aviso a 
las aerolíneas, incluso una prórroga 
para que hicieran los ajustes nece-

sarios. Hoy día el campo aéreo de 
Zumpango mueve más de 800 mil 
toneladas de carga al año y ocupa 
el primer lugar en el sector. Tam-
bién ha mejorado el transporte de 
pasajeros; 6.3 millones de perso-
nas lo utilizaron el año anterior, 
pero todavía falta mucho. Su in-
cipiente éxito lo ha puesto en la 
mira del secretario de Transporte 
de Estados Unidos, Sean Duffy, de-
signado por Trump, que reclama 
que les hayan quitado a algunas 
compañías su lugar en el aero-
puerto Benito Juárez. A ver que se 
les ocurre la próxima semana.

Morena apoya a Adán Augusto

NO RENUNCIÓ A la coordina-
ción de Morena en el Senado, re-
sultó falsa una carta que circula 
en redes sociales. Lo que real-
mente sucedió, para el aplauso de 
unos y el enojo de otros, es que 
Adán Augusto López Hernández 
acudió a la sesión del Consejo Na-
cional de Morena y fue recibido 
con gritos de “no estás solo”. No 
se dejó entrevistar extensamente 
pero algo dijo: “Hay mucha politi-
quería. Lo que tenía que decir ya 

lo informé y espero que las autori-
dades hagan su trabajo, sus inves-
tigaciones”. El tabasqueño ha sido 
relacionado con quien fuera su 
secretario de Seguridad Pública, 
Hernán Bermúdez Requena, sobre 
quien pesa una orden de aprehen-
sión por presuntamente liderar el 
grupo delincuencial La Barredora. 

Está boletinado con ficha roja de 
la Interpol. La presidenta Claudia 
Sheinbaum había sugerido al se-
nador López Hernández que diera 
la cara y respondiera a las acusa-
ciones.

El irreverente Lula

A ESCASAS DOS semanas de que 
Trump anuncie los impuestos que 
aplicará a las mercancías que se 
importan a Estados Unidos, las re-
acciones de los jefes de Estado son 
diversas. El presidente de Brasil, 
Lula da Silva, pintó su rayita: “No 
será un gringo el que le dé órde-
nes” a su país. Sin embargo, nego-
ciará con Estados Unidos pero no 
está incluido en la agenda el tema 
del ex presidente Jair Bolsonaro, 
quien enfrenta cargos por inten-
tar un golpe de Estado. Trump 

ha insistido en que es su amigo y 
es inocente. Estados Unidos man-
tiene un superávit comercial con 
el país sudamericano pero aun 
así aplicó un arancel de 50 por 
ciento. Brasil exporta aviones y 
café, afectará a empresas y consu-
midores estadunidenses.

Díselo a Clauwdia

ASUNTO: HUELE A PRI

NO SOY MILITANTE  de 
Morena p ero siempre voté 
por el movimiento de An-
drés Manuel López Obrador, 
ahora encabezado por usted. 
La asamblea de Morena de 
este fin de semana tuvo un 
tufo que recuerda a los viejos 
tiempos del PRI. Sin autocrí-
tica, sin ruta, sin liderazgo, 
sólo aplausos facilones. Si el 
partido crece y sigue ganando 
en las próximas elecciones, 
será gracias a sus giras de 
fin de semana por todo el te-
rritorio nacional. Presidenta 
cercana al pueblo.

Aly Magaña

Twiteratti

Qué raro, ¿no? Estados Unidos, 
antes del Mundial, sube el precio 
de las visas y busca imponer me-
didas para castigar a aerolíneas 
mexicanas. Tal parece que quiere 
quedarse con el pastel completo.

Voleny Axala González @Udrik

FaceBook: galvanochoa

Tiktok: galvanochoa

X: @galvanochoa

Instagram: galvanochoa

Correo: galvanochoa@gmail.com

Molesta a Estados Unidos que crezca el AIFA
ENRIQUE GALVÁN

DINERO

▲ “No renunció a la coordinación de Morena en el Senado, resultó falsa una carta que circula en redes sociales 
(...) Adán Augusto López Hernández acudió a la sesión del Consejo Nacional y fue recibido con gritos”. Foto Morena

“La asamblea 

tuvo un tufo que 

recuerda a los viejos 

tiempos del PRI. Sin 

autocrítica, sin ruta, 

sin liderazgo, sólo 

aplausos facilones”
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L
os seres humanos, como 
otros miembros del reino 
animal, a menudo tie-
nen que luchar para so-

brevivir. No es solo resistencia 
ni resiliencia, tampoco es solo 
el instinto de supervivencia. Es 
una combinación de factores 
sicológicos que explican los re-
sultados de la lucha, satisfac-
torios o no. Se observa a nivel 
individual o a nivel país.

Hace unos días diversos me-
dios dieron a conocer una impac-
tante noticia desde Irlanda, des-
cubrieron una fosa común donde 
estaban enterrados cientos de 
bebés. Gracias a la perseverancia 
de una madre, Catherine Corless, 
en un sitio ubicado en el oeste de 
Irlanda se encontró la evidencia 
de lo que Catherine y un histo-
riador aficionado sospechaban 
después de sus investigaciones: 
se habían enterrado bebés ahí. 
Hoy las autoridades han iniciado 
una investigación para saber 
bien qué pasó.

En México la historia de las 
madres buscadoras de sus hijos, 
presumiblemente muertos, no 
sólo ha despertado el interés inter-
nacional (El País, 10 de mayo 2025; 
Iniciativa Spotlight de la Unión 
Europea y la ONU), sino que el 
número de colectivos dedicados 
a esa triste tarea es muy alto, más 
de 80 en 24 estados del país, de 
acuerdo con la página Feminismo 
por la Paz, aunque en la Gaceta de 
la UNAM del 16 de marzo de 2023, 
el número de grupos de colectivos 
que buscan a sus desaparecidos es 
mayor a 100. En todos los casos no 
se han desanimado al enfrentar a 
tremendas presiones y condicio-
nes nada favorables.

Argentina es otro país donde 
hay colectivos dedicados a bus-
car a sus desaparecidos, el mo-
vimiento se fortaleció bajo el 
nombre de Madres de la Plaza 
de Mayo en la década de 1970. 
Los defensores ambientales son 
otro sector donde las condiciones 
son extremadamente difíciles. De 
acuerdo con Amnistía Interna-
cional Latinoamérica destaca por 
la alta mortalidad de los ambien-

talistas, en defensa de sus recur-
sos naturales y comunidades.

A nivel país se sabe de resis-
tencias a la invasión de países más 
poderosos, al menos en el papel. 
Tenemos el ejemplo de Vietnam, 
Afganistán, y recientemente el de 
Ucrania y hay quienes también 
incluyen en esta categoría a Pales-
tina. La Segunda Guerra Mundial 
mostró que todo un continente, 
Europa, fue capaz de no rendirse 
ante las fuerzas nazis. ¿Cómo en-
tender esta respuesta humana, 
tanto a nivel individual como co-
lectivo o nacional?

Hay varios autores que se han 
dedicado a estudiar la respuesta 
humana antes descrita. Destaca, 
sin embargo, el filósofo y mili-
tar prusiano Carl von Clausewitz, 
quien contribuyó con una máxima 
que dice: “una fuerza sólo derrota 
realmente a la otra cuando le arre-
bata la voluntad de combatir”. Esta 
frase significa que la victoria no 
se logra simplemente con la des-
trucción física del enemigo, sino 
con la anulación de su capacidad 
para seguir luchando. Implica la 
derrota psicológica y moral, afec-

tando su deseo y determinación 
de continuar con su lucha.

¿Cuántas personas no han 
muerto en defensa de sus ideales 
y sin embargo esos ideales se han 
mantenido y son el combustible 
de inspiración para que otros con-
tinúen la lucha hasta cumplir con 
sus objetivos?

La máxima de Clauswitz no 
solo es válida para guerras, tam-
bién para luchas sociales. Los 
ideales son la fuerza que man-
tiene la cohesión entre los sim-
patizantes y desata la imagina-
ción para diseñar estrategias de 
lucha más exitosas. En ocasiones 
las condiciones difíciles pueden 
hacer pensar que una idea se ha 
extinguido, pero solo represen-
tan pausas y adaptaciones para 
seguir la lucha, cuando las ideas 
son reales. En otras ocasiones 
hay confusión entre un ideal ade-
cuado y otro “convenenciero”. Las 
contradicciones en este último 
caso serán la razón de su derrota.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

La voluntad de luchar

FRANCISCO J. ROSADO MAY

 “En México la historia de las madres buscadoras de sus hijos, presumiblemente muertos, no sólo ha despertado el interés internacional (...), 
sino que el número de colectivos dedicados a esa triste tarea es muy alto, más de 80 en 24 estados del país”. Foto Cristina Gómez
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▲ Un equipo de astrónomos puede haber captado un planeta aún en formación 
en acción, tallando un intrincado patrón en el gas y el polvo que rodean a su joven 
estrella anfitriona. “Nunca seremos testigos de la formación de la Tierra, pero aquí, 

alrededor de una estrella joven a 440 años luz de distancia, podemos estar viendo el 
nacimiento de un planeta en tiempo real”, declara en un comunicado Francesco Maio, 
autor principal de este estudio, publicado en Astronomy & Astrophysics. Foto ESO



Trabajadores y ex empleados 
de la NASA han publicado 
este lunes una carta de di-
sidencia formal dirigida al 
administrador interino de la 
agencia espacial, Sean Duffy, 
nombrado recientemente por 
la Administración Trump, en 
la que piden no implementar 
los recortes propuestos por el 
Gobierno, denunciando que 
“son arbitrarios”.

“Nos vemos obligados a 
alzar la voz cuando nuestros 
líderes priorizan el impulso 
político sobre la seguridad 
humana, el avance científico 
y el uso eficiente de los re-
cursos públicos”, se lee en la 
misiva publicada en la web 
de la plataforma Stand Up for 

Science (Defiende la Ciencia).
“Estos recortes son arbi-

trarios y se han promulgado 
en contravención de la ley 
de asignaciones presupues-
tarias del Congreso. Las con-
secuencias para la agencia y 
el país son nefastas”, agrega.

La carta está firmada por 
287 personas que trabajan o 
han trabajado en la NASA, y 
que están preocupadas por 
el rumbo que está tomando 
la Administración del presi-
dente estadunidense, Donald 
Trump, con la agencia espacial.

Trump propuso un re-
corte de 6 mil millones de 
dólares para el presupuesto 
anual de la NASA de cara 
al año fiscal 2026, lo que 
representaría una disminu-
ción de casi 25 por ciento.

El pasado marzo, además, 
la NASA anunció el despido 
de su científica jefe, Kathe-
rine Calvin. El pasado 10 de 
julio, Trump nombró al se-
cretario de Transporte, Sean 
Duffy, como administrador 
interino de la agencia.

También se pretende 
cambiar las prioridades de la 
NASA, que pasaría a prestar 
más importancia a las misio-
nes de exploración humana 
en lugar de aquellas centra-
das en la investigación.

Los firmantes de la deno-
minada Declaración Voyager 

-en honor de las dos sendas 

que actualmente exploran el 
espacio interestelar-discrepan 
de estos y otros puntos, entre 
los que se incluyen «el cierre 
de misiones para las que el 
Congreso ha asignado fondos» 
o «la cancelación de la partici-
pación de la NASA en misio-
nes internacionales».

La misiva también la-
menta la rescisión de con-
tratos y subvenciones de la 
NASA “por razones ajenas 
al rendimiento”, destacando 
que reduciría el número de 
empleados, y denuncia una 
cultura del silencio en la 
agencia espacial nunca vista.

Esta carta llega después 
de sendas misivas de em-
pleados de la Agencia de 
Protección Ambiental de 
Estados Unidos (EPA, en in-
glés) y de trabajadores de 
los Institutos Nacionales de 
Salud (NIH, en inglés), con 
críticas similares contra la 
Administración Trump.

Una carta de disidencia 
formal es un proceso oficial 
de la NASA para que sus em-
pleados puedan trasladar su 
desacuerdo en estos casos.

La reunión del Consejo de 
la Autoridad Internacio-
nal de los Fondos Marinos 
(AIFM) que debía terminar 
el viernes en Kingston, Ja-
maica, se suspendió debido 
al problema médico de un 
delegado, con lo cual la 
adopción de las decisiones 
se pospuso hasta el lunes.

El Consejo, órgano eje-
cutivo de la organización 
creada por la Convención 
de la ONU sobre el Dere-
cho del Mar (Unclos), ne-
gocia desde hace más de 
diez años el “código mi-
nero” que debe establecer 
las reglas de explotación 
de los fondos marinos en 
aguas internacionales, que 
almacenan codiciados mi-
nerales como el cobalto, el 
níquel y el cobre.

Al término de dos nue-
vas semanas de negociacio-
nes el viernes, los 36 Estados 
miembros todavía están le-
jos de finalizar estas normas. 

Algunas disposiciones 
cruciales no logran con-
senso y varias delegacio-
nes han resistido públi-
camente los llamados del 
presidente del Consejo a 
hacer todo lo posible por 
concluir el código este 
año, como estaba previsto 
en una hoja de ruta adop-
tada en 2023.

En este contexto, el Con-
sejo aprobó el viernes por la 
noche una especie de nueva 
hoja de ruta, pero sin fecha. 

Esta propone centrarse 
durante 2026 en un “en-
foque temático” para re-
solver las cuestiones clave, 
con cuatro grandes ejes 
transversales: medio am-
biente, finanzas, procedi-
mientos y gobernanza.

Un esperado texto con 
relación a la empresa ca-
nadiense The Metals Com-
pany (TMC), que pasó por 
alto a la AIFM al presen-
tar la primera solicitud de 
permiso de explotación mi-
nera en alta mar a través de 
su filial en Estados Unidos, 
no pudo ser sometido a la 
aprobación del Consejo.

Un delegado se des-
plomó durante la sesión 
plenaria y fue evacuado 
en camilla, lo que llevó a 
la suspensión excepcional 
del Consejo hasta el lunes.

Sin mencionar a TMC, 
la última versión del 
texto, a la que tuvo acceso 
Afp, pide en particular 
a la comisión jurídica y 
técnica de la AIFM, que 
emite opiniones cruciales 
sobre la renovación de los 
contratos de exploración, 
“prestar especial atención 
a los posibles incumpli-
mientos”, por parte de 
las empresas que poseen 
dichos contratos, de sus 
obligaciones en virtud del 
derecho internacional. 

Nori (Nauru Ocean Re-
sources Inc.), filial de TMC 
patrocinada por Nauru, el 
pequeño estado insular de 
Oceanía, posee desde 2011 
un contrato de exploración 
de una parcela de la zona 
de Clarion-Clipperton 
(CCZ) en el Pacífico, que 
expira dentro de un año. 

Es dentro de esta parcela 
donde la empresa cana-
diense planeaba presentar 
este año ante la AIFM la pri-
mera solicitud de contrato 
de explotación, antes de op-
tar por hacerlo a través de 
su filial estadounidense. 

TMC decidió este cam-
bio de rumbo luego de que 
el presidente estaduni-
dense Donald Trump orde-
nara en abril a su gobierno 
acelerar la entrega de per-
misos para la extracción 
minera submarina, incluso 
fuera de las aguas estadou-
nidenses, aprovechando el 
hecho de que Estados Uni-
dos no es miembro de la 
AIFM, ni de Unclos.

Posponen una reunión 
sobre minería de aguas 
profundas en Jamaica

AFP

KINGSTON

Varias 

delegaciones 

han resistido 

los llamados 

para concluir el 

código este año

Trabajadores de la NASA 
emiten a través de una 
carta su rechazo al rumbo 
de la agencia bajo Trump
EFE

MIAMI

▲ Trump propuso un recorte de 6 mil millones de dólares para el presupuesto anual de la 
NASA de cara al año fiscal 2026, lo que representaría una disminución de casi 25%. Foto Efe
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E
n la sociedad contemporá-
nea, el modelo de consumo 
actual busca simplemente 
la gratificación inmediata, 

impulsando la cultura de “tener 
todo rápido”. Este fenómeno, ali-
mentado por los avances tecnoló-
gicos y las estrategias de mercado, 
genera una demanda insaciable 
que privilegia la inmediatez sobre 
la reflexión para la sostenibilidad 
del planeta. Consumo y desechos 
acelerados que afectan el bienes-
tar individual y el medio ambiente 
(Jackson, 2009). En cambio, para 
los pueblos mayas, los ciclos de 
la naturaleza no sólo representan 
fenómenos físicos, sino expresio-
nes sagradas del equilibrio entre el 
universo, la tierra y la vida.

Muy pocos mexicanos hemos 
tenido la fortuna de estar en la 
maravilla natural del Arrecife 
Alacranes, algunos ni saben de su 
existencia pues en los libros de 
texto de la SEP ni aparece. Entre 
sus visitantes muy pocos se han 
preguntado o puesto a reflexio-
nar por qué existe esta pequeña 
formación en la inmensidad del 
Golfo de México. En mi calidad 
de investigadora del Cinvestav he 
tenido la fortuna de trabajar du-
rante varios años en el Arrecife 
Alacranes siempre con el apoyo 
de la Marina y el farero. Sin em-
bargo, conozco el Alacranes desde 
que estudiaba la licenciatura en la 
Escuela Nacional de Ciencias Bio-
lógicas del IPN, los que cursábamos 
las materias de Ecología marina 
con buen promedio teníamos de 
viaje de practicas la posibilidad de 
visitar el Arrecife para aprender 
a tomar parámetros ambientales, 
muestras biológicas y ver cómo 
está estructurado un arrecife co-
ralino y su funcionamiento. Desde 
la ex ciudad de México viajábamos 
en camión del Poli hasta el Puerto 
de Progreso (48 horas). Gracias a 
las gestiones con la Marina de dos 
profesoras aguerridas y de gran 
liderazgo, las maestras María Luisa 
Sevilla y Esperanza Hidalgo tenía-
mos un barco de la marina que nos 
transportaba al arrecife. Su laguna 
arrecifal, su biodiversidad y sus 
aguas cristalinas son un verdadero 
Paraíso subacuático que cautiva.

Sin embargo, fue hasta el pa-
sado 19 de junio que fui invitada 

por la Unesco a ofrecer una con-
ferencia con motivo de la 16ª Reu-
nión del Consejo Consultivo Cien-
tífico y Técnico de la Convención 
sobre la Protección del Patrimonio 
Cultural Subacuático de 2001, que 
me permitió reflexionar con otro 
prisma sobre el arrecife Alacranes.

Esta jornada científica tuvo como 
objetivo compartir buenas prácticas 
y profundizar en estrategias inno-
vadoras para la protección del pa-
trimonio cultural subacuático y los 
retos del cambio climático. La con-
ferencia fue parte de un esfuerzo 
mundial por vincular las cuestiones 
climáticas a la cultura, en iniciativa 
con la reunión de la Unesco sobre 
cultura y acción por el clima y la 
Conferencia de las Naciones Uni-
das sobre los Océanos (UNOC3, ju-
nio de 2025 en Niza Francia).

El cambio climático y las ac-
tividades antropogénicas están 
ejerciendo importantes presiones 
sobre el patrimonio bio cultural 
subacuático. Sin embargo, en la 
actualidad existe una prepara-
ción limitada sobre cómo ges-
tionar estas presiones. Así el 
objetivo de esta conferencia fue 
como sensibilizar sobre los im-
pactos del cambio climático al 
patrimonio bio cultural subacuá-
tico, fomentando el diálogo entre 
expertos, responsables de la toma 
de decisiones, profesionales del 
patrimonio, arqueólogos y socie-
dad civil, promoviendo la cola-
boración interdisciplinaria y la 
cooperación internacional.

En la conferencia Científica 
de la Unesco sobre Patrimonio 
Cultural subacuático y los retos 

del Cambio climático, me corres-
pondió como investigadora del 
Cinvestav el gran honor de hacer 
uso de la tribuna de la Unesco 
para hablar del Patrimonio cul-
tural subacuático y la biodiversi-
dad marina, la necesidad de una 
protección conjunta, centrado 
mi participación en el Arrecife 
Alacranes. Conferencia que me 
permitió reflexionar sobre el ¿por 
qué se sitúa ahí?, ¿cómo se formó 
y el porqué de su biodiversidad 
del Caribe flotando en la inmen-
sidad del Golfo de México? Todo 
ello, en la siguiente entrega Arre-
cife Alacranes: La Joya yucateca 
un milagro de la Naturaleza

*Premio Nacional al Mérito Ecológico

daldana@cinvestav.mx

Arrecife Alacranes, 
llega a la Unesco
DALILA ALDANA ARANDA*

▲ “La jornada científica tuvo como objetivo compartir buenas prácticas y profundizar en estrategias innovadoras 
para la protección del patrimonio cultural subacuático y los retos del cambio climático”. Foto gobierno de México
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Entre los valles agrícolas 
del sur de Sonora, en la co-
munidad indígena de El Jú-
pare, vive Antolín Vázquez 
Valenzuela, hombre de pa-
labras pausadas, memoria 
fértil y voz firme cuando 
habla de su gente. A sus 
61 años ha sido reconocido 
con el Premio Nacional de 
Artes y Literatura 2024, en 
el campo de Artes y Tra-
diciones Populares, por su 
incansable labor en la de-
fensa y divulgación de la 
cultura yoreme-mayo.

Para él, el galardón no 
es un reconocimiento in-
dividual, sino colectivo. 
“El premio es para mi co-
munidad, para mi pueblo. 
A ellos les debo todo”, 
afirma sin titubear.

Vázquez Valenzuela na-
ció en Navojoa, pero al día 
siguiente de su nacimiento 
fue llevado a El Júpare, co-
munidad indígena ubicada 
en el municipio de Huata-
bampo, donde creció bajo 
la guía de sus padres, jor-
naleros agrícolas, y de su 
abuela, Cornelia, partera y 
hablante orgullosa del yo-
remnokki, la lengua ma-
terna de su pueblo.

“Mi tía abuela vivía con 
nosotros y nunca dejó de 
hablarnos en lengua. Gra-
cias a ella no la olvidamos. 
Ella nos nutría con su pala-
bra, con su cariño y su re-
gaño en yoreme”, recuerda 
Vázquez Valenzuela.

Décimo de 11 hermanos, 
pasó su infancia entre la 
pizca de algodón y el corte 
de ajonjolí, donde también 
se formó en el valor de las 
tradiciones. Con apenas 
siete años ya trabajaba en 
el campo, pero su espíritu 
se alimentaba de las cere-
monias, danzas y cantos que 
escuchaba a su alrededor.

“Mi padre nos llevaba a 
la escuela y nos inculcó el 
respeto por nuestra comu-

nidad. Mi madre, Virginia, 
soñaba con aprender a leer. 
Aunque sufrió discrimina-
ción por hablar su lengua, 
nunca dejó de comunicarse 
en ella con mi padre. Eso nos 
marcó”, compartió en entre-
vista para La Jornada.

En 1982, el joven yoreme, 
con licenciatura trunca en 
sociología, fue invitado a un 
curso intensivo de promoto-
res culturales indígenas en 
Toluca. “Estaba con mi apá 
cortando ajonjolí cuando lle-
garon a buscarme. Ese curso 
fue una semilla revoluciona-
ria en mí. Me hizo valorar pro-
fundamente lo que somos”.

A lo largo de 35 años, Váz-
quez Valenzuela laboró en la 
Unidad Regional de Culturas 
Populares e Indígenas de So-
nora, donde realizó una ex-
tensa labor de rescate y pro-
moción de la tradición oral 
yoreme. Es coautor del libro 
Palabras del mundo yoreme: 

Cuentos tradicionales del pue-

blo mayo, y fundador del Cen-

tro de Cultura Blas Mazo, en 
El Júpare, así como del Cen-
tro de Cultura Mayo Fran-
cisco Mumulmea Zazueta, en 
Buaysiacobe, Etchojoa.

Su trabajo ha sido una 
respuesta constante ante 
el riesgo de desaparición 
de las lenguas indígenas, 
como el yoremnokki, que 
hoy apenas habla con flui-
dez 30 por ciento de la co-
munidad asentada en el 
sur de Sonora. “Lo más do-
loroso es que los jóvenes ya 
no comprenden el mensaje 
de las canciones en lengua. 
Las cantan, pero no las en-
tienden. Se pierde el sen-
tido profundo de nuestra 
identidad”, lamentó.

Para Antolín Vázquez, 
la lengua es la base de la 
dignificación de los pueblos 
indígenas. “Es el idioma con 
el que se forjaron nuestros 
antepasados, con el que se 
nombra la naturaleza, el 
cuerpo, el espíritu. La tradi-
ción oral es como una teta: 

se mama, se nutre. Si no es 
así, no sobrevive”.

A pesar del reconoci-
miento nacional, insiste en 
que su labor no ha terminado. 
“Me jubilé de la institución, 
pero no de mi comunidad. Se-
guiré promoviendo nuestra 
cultura hasta el día que me 
cierren los ojos, porque mi 
pasión por servir, fomentar 
y dignificar nuestra cultura 
siempre estará latente”.

Fiestas vivas

El Júpare mantiene vivas sus 
ceremonias religiosas a través 
de un sistema de organización 
tradicional que se transmite 
de generación en generación. 
Las fiestas patronales en ho-
nor a la Santísima Trinidad, 
la danza del venado, la Cua-
resma y la presencia de hasta 
200 fariseos cada año son ex-
presiones de una cosmovisión 
sincrética que entrelaza la es-
piritualidad ancestral con ele-
mentos del catolicismo traído 

por los misioneros jesuitas y 
franciscanos. “El sincretismo 
religioso nos ha dado cohe-
sión. Nos sentimos yoremes 
también en la fe, y eso nos 
distingue como tribu”.

En El Júpare, donde cada 
año se reúnen cientos de fa-
milias en celebraciones co-
munitarias, hay un sentido 
de resistencia viva frente al 
olvido. “Somos un pueblo que 
se resiste a la globalización”, 
dice con convicción. “Por eso 
es importante que se respe-
ten nuestros usos y costum-
bres. Sin lengua y sin tradi-
ciones, no hay identidad”.

Antolín Vázquez no 
evade los retos. La migración, 
el desplazamiento lingüístico, 
el racismo, la fragmentación 
política interna y el impacto 
del narcotráfico han dejado 
huella en su comunidad. 
“Hay jóvenes que estudian, 
pero después se pierden. Mu-
chos se van a la frontera, pero 
allá forman grupos para no 
olvidar sus fiestas”, destacó al 

“La dignificación del pueblo yoreme 
empieza por hablar nuestra lengua”
Antolín Vázquez es reconocido por el gobierno de México por su labor en la defensa 

de su cultura // “El galardón es para mi comunidad; a ella le debo todo”, asevera

CRISTINA GÓMEZ

HUATABAMPO

▲ La labor de Antolín Vázquez Valenzuela ha sido una respuesta constante ante el riesgo de desaparición de las lenguas indígenas, 
como el yoremnokki, que hoy apenas habla con fluidez 30 por ciento de la comunidad asentada en el sur de Sonora. Foto Cristina Gómez
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mencionar al grupo de indí-
genas yoremes que han mi-
grado a Nogales, frontera de 
México con Estados Unidos, 
donde también celebran sus 
tradicionales danzas y rezos.

En la charla comparte 
que uno de sus orgullos más 
grandes es ver a su hija ma-
yor, Trinidad, convertirse 
en la primera mujer presi-
denta del cargo tradicional 
en El Júpare. “Ella asumió el 
cargo durante tres años. Fue 
algo muy importante para 
nuestra familia. Una señal 
de que las tradiciones si-
guen, de que hay esperanza”.

Al recibir la noticia del 
Premio Nacional, Vázquez 
Valenzuela se sorprendió. 
“Me llamó la titular de Be-
llas Artes. Me quedé asom-
brado. ¿En qué momento 
pasó esto?” Agradece a quie-
nes lo han acompañado en 
el camino: su familia, los 
maestros, los mayores de su 
comunidad y sus colegas.

El promotor cultural 
cierra la conversación con 
una invitación: “Que se 
acerquen a conocer la vida 
tradicional de los pueblos 
indígenas. Somos una co-
munidad grande de espíritu 
y corazón. Nos resistimos 
a desaparecer. Seguiremos 
aquí, danzando, cantando, 
hablando nuestra lengua y 
cuidando nuestras raíces”.

La trayectoria de Antolín 
Vázquez Valenzuela tras-
ciende el reconocimiento 
institucional; mientras el 
reconocimiento nacional se 
prepara para ser entregado 
en la Ciudad de México, este 
yoreme continúa su labor 
desde su comunidad, como 
siempre: con la mirada fija 
en las raíces, el corazón 
puesto en la tierra y la voz 
firme que reitera: “La dig-
nificación de la cultura in-
dígena empieza por hablar 
nuestra lengua y vivir nues-
tras tradiciones con orgullo”.

▲ La trayectoria de Vázquez Valenzuela trasciende el reconocimiento institucional; mientras el galardón nacional se prepara para ser entregado en la Ciudad de México, 
este yoreme continúa su labor desde su comunidad, como siempre: con la mirada fija en las raíces, el corazón puesto en la tierra y la voz firme. Foto Cristina Gómez
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El artista Roberto Gato 

Contreras, quien realizó 
el mural 1968: Semillas 

y memorias en el edificio 
Chihuahua de la unidad 
habitacional Nonoalco-Tla-
telolco, usa su pincel para 
promover la conciencia so-
cial y como una forma de 
resistencia y de memoria.

“Estoy convencido de 
que el arte es la manera más 
sublime de protestar en to-
das sus formas: en la música, 
el cine, la danza y la pin-
tura. El arte tiene el propó-
sito de apoyar otras causas”, 
comentó en entrevista pre-
via a la presentación de su 
mural sobre el movimiento 
estudiantil de 1968.

Consideró que el mura-
lismo ha sido una forma 
de expresión artística que 
ha acompañado las luchas 
sociales del país a lo largo 
de su historia, por eso la 
importancia de plasmar lo 
que significa el movimiento 
de 1968 y por qué el 2 de 
octubre no se olvida.

Explicó que la iniciativa 
de pintar el mural en el 
edificio Chihuahua, uno de 
los escenarios principales 
de la masacre, surgió de 
los residentes de Tlatelolco, 
que se percataron de que 
en la unidad habitacional 
hay frescos, pero ninguno 
que hable de manera com-
prensiva sobre el movi-
miento estudiantil.

“Traté de visibilizar lo 
que ocurrió el 2 de octubre 
de 1968, la represión contra 
los estudiantes en la Plaza 
de las Tres Culturas, en Tla-
telolco, pero también las 
luchas actuales; por eso se 
llama Semillas y memorias, 
porque se siguen sembrando 
semillas y la lucha conti-
núa, aunque, desafortuna-
damente, el sistema quiere 
institucionalizar este acon-
tecimiento con ceremonias”, 
indicó Gato Contreras.

En la presentación del 
mural en el local comercial 
del edificio Chihuahua, al 
que asistieron personas de 
colectivos y residentes, el pin-
tor autodidacta detalló cómo 
está conformado el mural.

Lo dividí en tres partes. 
La primera corresponde a 
las manifestaciones que se 
realizaron de julio a sep-
tiembre de 1968, con las es-
cuelas, los ferrocarrileros, 
los maestros y otras luchas, 
así como personajes de in-
fluencia cultural, señaló.

La segunda parte está 
dedicada a los trágicos su-
cesos del 2 de octubre. A 
partir de fotografías, Gato 
pintó a los estudiantes 
asesinados en la Plaza de 
las Tres Culturas, en Tlate-
lolco, rodeados por un río 
de sangre; a los que logra-
ron refugiarse en los edifi-
cios, así como a objetos tira-
dos en la explanada, como 
juguetes, zapatos, bolsos y 
libros, que dan cuenta de la 
tragedia. Aquí está el dolor, 
porque en la masacre hubo 
niños, personas mayores y 
amas de casa que simpati-
zaban con el movimiento, 
expresó el artista.

En la tercera parte de la 
obra, que mide 7.80 metros 
de ancho por 2.70 de alto, 
están plasmadas las luchas 
sociales más recientes, así 
como personalidades pre-
sentes en la vida del ar-
tista. Vemos a luchadoras 
contemporáneas, las ma-
dres buscadoras, maestros 
y zapatistas, agregó.

En la inauguración tam-
bién participó el historiador 
y docente Enrique Dávalos, 
residente de la unidad habita-
cional, quien comentó que el 
mural cubre un vacío, porque, 
si bien existen otros en ese lu-
gar, “no tienen contenido más 
activo de lo que ha sido el mura-
lismo mexicano como una ex-
presión de la conciencia crítica”.

Recalcó que el 68 no es 
un movimiento muerto, y 
que un fragmento del mural 
Semillas y memorias muestra 
la actualidad en el tema de 
las causas sociales.

Dávalos expresó que ade-
más de la creación de la pin-
tura, los residentes de Tlate-
lolco desean abrir un centro 
comunitario en el local co-
mercial y que la presenta-
ción de la obra de Gato Con-
treras habría sido su primer 
acto cultural, pero que no fue 
posible debido a los intermi-
nables trámites que requiere 
la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Vivienda (Seduvi), 
así como la alcaldía.

Los residentes llevan 
año y medio sin terminar 
de concretar el proceso. 

“Cada vez que concluimos 
un trámite y pensamos que 
podemos pasar al siguiente, 
nos sorprenden con que hay 
otro previo, que a su vez ne-
cesita otro. Por eso hoy no 
inauguramos el centro junto 
con la presentación del mu-
ral”, comentó Dávalos.

El historiador compartió 
que el centro comunitario 
de Tlatelolco funcionará 
como un espacio donde 
los 40 mil habitantes de 
la unidad tratarán proble-
máticas de su entorno en 
busca de soluciones.

“El arte es la forma más sublime de 
protestar”, sostiene Gato Contreras
Pintó el mural 1968: Semillas y memorias en Tlatelolco // “Quise visibilizar 

el movimiento y las luchas sociales actuales porque éstas continúan”, refirió

FABIOLA PALAPA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Contreras consideró que el muralismo ha sido una forma de expresión artística que 
ha acompañado las luchas sociales del país a lo largo de su historia, por eso la impor-
tancia de plasmar “por qué el 2 de octubre no se olvida”. Foto Víctor Camacho

“Vemos a 

luchadoras 

contemporáneas, 

las madres 

buscadoras, 

zapatistas”
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La comunidad japonesa en 
México está detrás de mu-
chas creaciones gastronó-
micas, materiales e indus-
triales que llevaron a un 
progreso significativo. Entre 
estos aportes se encuentran 
el cacahuate japonés, el cha-
moy, la pesca del abulón, los 
raspados, el jamoncillo y la 
llegada de las jacarandas.

Los extranjeros encon-
traron en este país un re-
fugio contra el racismo y la 
xenofobia tras numerosos 
conflictos bélicos.

En entrevista con La Jor-

nada, el antropólogo Sergio 
Hernández Galindo, espe-
cialista en Japón de la Direc-
ción de Estudios Históricos 
(DEH) del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH), habló sobre la im-
portancia de esa comunidad 
en México y del gran inter-
cambio cultural que persiste 
hasta hoy, mismo que ha 
florecido en una relación di-
plomática armoniosa entre 
ambas naciones.

“En 1853, Estados Unidos, 
de la mano del comodoro 
Matthew Perry, obligó a Ja-
pón a abrirse al mundo luego 
de estar aislado por 200 años 
bajo el régimen de los Toku-
gawa. Esa sociedad se mo-
dernizó y México fue uno de 
los primeros países con los 
que entabló relaciones diplo-
máticas”, comentó el experto.

Los migrantes vieron 
muchas oportunidades: los 
salarios en México eran me-
jores y en aquellos momen-
tos el país requería de mano 
de obra para cubrir el te-
rritorio nacional. Mientras, 
en Japón había sobrepobla-
ción, y eso llevó a varios 
éxodos que tenían a Estados 
Unidos como destino final: 
“La primera oleada fue en 
1897, cuando un grupo de 
colonos llegó a Chiapas con 
el propósito de crear una 
comunidad cafetalera. El 
proyecto fracasó, pero se 
movilizaron a otros lugares, 

donde fungieron de mine-
ros, obreros y boticarios”, 
explicó Hernández Galindo.

Tras el inicio de la Pri-
mera Guerra Mundial, la 
sociedad japonesa se tecni-
ficó, pero su participación 
en el conflicto los hizo ob-
jeto de xenofobia y racismo. 
El gobierno de Estados Uni-
dos los vio como una avan-
zada del ejército imperial, 
espías e invasores.

“En los siguientes años 
llegaron más migrantes a 
México; unos mil forma-
ron parte de ingenios azu-
careros, especialmente en 
Oaxaca; otros se unieron 
a la industria minera en la 
zona de Baja California y 
Chihuahua, también a la al-
godonera, y otros más a la 
pesquera; en ésta destaca su 
experiencia en la pesca de 
abulón con una técnica des-
conocida en costas mexica-
nas. Para 1910 eran ya unos 
10 mil trabajadores”, indicó 
el antropólogo.

En 1920, el gobierno de 
Venustiano Carranza solicitó 
a los japoneses enviar “obre-
ros más capacitados”; enton-
ces llegaron médicos, veteri-

narios y dentistas. En cambio, 
los estadunidenses cerraron 
sus fronteras, lo cual obligó 
a los viajeros a trasladarse a 
países de Sudamérica.

Los japoneses crearon 
pequeños comercios; a 
Sinaloa llevaron los ras-
pados, que hacían con 
máquinas trituradoras de 
hielo que llegaron desde 
Asia. En Sonora también 
impulsaron negocios que 
modernizaron la industria 
para exportar el algodón, 
aseguró el investigador.

En esa época arribaron 
las jacarandas a México, 
luego de que el gobierno de 
Pascual Ortiz Rubio (1930-

1932) solicitó a los japoneses 
la donación de árboles de 
cerezos para colocarlos en 
las avenidas principales de 
la ciudad como símbolo de 
amistad. Sin embargo, para 
que pudieran florecer se 
requería un cambio mucho 
más brusco de temperatura 
entre invierno y primavera.

Tatsugoro Matsumoto, 
migrante que había viajado 
entre Perú y México, popu-
lar durante el periodo de la 
Revolución Mexicana por 
sus diseños que mezclaban 
la armonía de la vegetación 
con la construcción, trajo 
desde Brasil ejemplares de 
jacarandas que semejaban 
mucho la caída de la flor de 
cerezo. Así fue como la co-
lonia Roma, una de las más 
exclusivas de la Ciudad de 
México, se convirtió en un 
paraje colorido por los árbo-
les que ahora cubren hasta 
la Alameda Central en el 
Centro Histórico.

Durante la Segunda 
Guerra Mundial, los nipo-
nes radicados en Estados 
Unidos fueron perseguidos 
y recluidos en campamen-
tos. A su vez, se exigió a Mé-

xico que hiciera lo mismo, 
pero el presidente Manuel 
Ávila Camacho se negó y 
sólo puso de requisito que 
se registraran en una lista 
para conocer sus activida-
des y estatus legal.

En la localidad de Ures, 
la familia Tanaka, espe-
cializada en dulces, creó el 
jamoncillo, y en San Luis 
Potosí, el empresario Kiso 
Tsuru desarrolló una indus-
tria farmacéutica que llevó a 
la invención de la Vitacilina.

El inversionista también 
fue fundamental en el apoyo 
que recibió México de Japón 
tras la nacionalización del pe-
tróleo, luego del boicot que 
realizaron Estados Unidos y 
Reino Unido, pues los nipo-
nes no desistieron de com-
prar combustible a México.

En la década de 1940, Yo-
shigei Nakatani, trabajador 
de las tiendas Nuevo Japón, 
ubicada en el centro de la Ciu-
dad de México, creó los ca-
cahuates japoneses, lo que le 
permitió abrir la empresa Nip-
pon. El producto fue un éxito 
mundial. En la actualidad, 
otra marca japonesa, los Nis-
hikawa, sigue en circulación.

Durante 1960, el chamoy 
llegó a México cuando varias 
familias, entre las que destaca 
los Hasuga, experimentaron 
con la receta del umeboshi 
(dulce popular en Asia), y 
adaptaron: en lugar de ciruela 
ume usaban chabacano.

La fotografía también 
cambió. Con la llegada de 
empresas como Fuji, en 
1963, y Canon, en 1968, 
las fotos se volvieron más 
accesibles al público. Ese 
año, durante los Juegos 
Olímpicos, la empresa ja-
ponesa Kay construyó los 
emblemáticos aros para la 
justa; también se hicieron 
populares sus salvavidas 
inflables para piscinas.

La gastronomía se trans-
formó con la llegada del 
sushi, cuya popularidad 
detonó en los años 80. An-
tes sólo platillos específicos 
contenían pescado crudo, y 
ahora es una de las comidas 
más solicitadas.

Jamoncillo, jacarandas, raspados y 
chamoy, algunos aportes de Japón
Las creaciones son ejemplo de la cercanía cultural entre comunidades: DEH

OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A mediados del siglo XIX, Japón comenzó a abrirse al mundo luego de 200 años de ais-
lamiento bajo el régimen de los Tokugawa, y México fue uno de los primeros países con los 
que entabló relaciones diplomáticas y logró avances comerciales importantes. Foto Reuters

“Unos mil 

migrantes 

formaron parte 

de ingenios 

azucareros en 

Oaxaca” 
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Navas deja a Newell’s Old 
Boys para unirse a los Pumas

Después de poco más de 
seis meses, la etapa de Ke-
ylor Navas en Argentina 
llegó a su fin. Newell’s Old 
Boys anunció el lunes que 
el portero se desvinculó 
del equipo rosarino y con-
tinuará su carrera con los 
Pumas de la Liga Mx.

Navas, quien cumplirá 
39 años en diciembre, firmó 
con Newell´s a mediados 
de enero pasado y tenía 
un acuerdo vigente con el 
equipo argentino hasta di-
ciembre de 2026.

Su salida se gestó en 
las últimas dos semanas 
tras recibir una oferta del 
equipo mexicano, que tenía 
un apremio por encontrar 
arquero. Navas reportó 
después de participar en la 
Copa Oro y se perdió los 
primeros dos partidos del 
torneo argentino. El pri-
mero por enfermedad.

“Esta decisión se tomó 
por la convicción de sos-
tener un proyecto depor-
tivo donde el compromiso, 
la profesionalidad y el res-
peto por los valores del club 
son innegociables”, dijo el 
equipo. “Para alcanzar 
nuestros objetivos deporti-
vos y humanos, es indis-
pensable que cada inte-
grante camine en la misma 
dirección, priorizando 
siempre lo grupal por sobre 
lo individual”.

Newell’s Old Boys se-
ñaló que el acuerdo para 
vender al portero al con-
junto mexicano alcanzó los 
dos millones de dólares.

Los Pumas todavía no 
han dado a conocer oficial-
mente el fichaje del estelar 
portero, quien disputó los 
últimos tres mundiales con 
su país, incluyendo el de 
Brasil 2014, cuando Costa 
Rica alcanzó los cuartos de 
final.

Al equipo que dirige 
Efraín Juárez le urgía un 
portero con experiencia 
porque en las primeras dos 
fechas usó al juvenil de 17 
años, Rodrigo Parra, quien 

concedió seis goles. El cua-
dro universitario acumula 
dos derrotas y es colista en 
el torneo Apertura.

Navas fichó con 
Newell’s Old Boys en enero 
de este año luego de ter-
minar su segunda estancia 
con el PSG de Francia, en la 
que apenas disputó seis en-
cuentros en todas las com-
petencias. Previamente, el 
costarricense jugó cuatro 
campañas con el cuadro pa-
risino, en las que colaboró 
para conseguir dos títulos 
de liga.

El portero oriundo de 
San José debutó con el Sa-
prissa de su país en 2005 y 

cuatro años después inició 
su carrera en Europa con el 
Albacete, luego emigró al 
Levante y fichó con el Real 
Madrid para la temporada 
2014-15.

Con el cuadro blanco, 
Navas conquistó un título 
de liga y una Supercopa, 
además de tres Ligas de 
Campeones de la UEFA.

Los Pumas no logran ser 
campeones desde el torneo 
Clausura 2011. Para que-
brar la sequía su dirigen-
cia reforzó al equipo este 
torneo con el galés Aaron 
Ramsey, el colombiano Ál-
varo Angulo y el ecuato-
riano Pedro Vitte.

AP

BUENOS AIRES

 Keylor Navas ataja una pelota en un partido ante México por la Copa Oro el pasado 22 de junio. Foto Ap

Al equipo que dirige Efraín Juárez le urgía un portero con experiencia

Isaac del Toro continúa en gran momento: gana la Clásica de Terres de l’Ebre

Tortosa.- El pedalista mexi-

cano Isaac del Toro sumó un 

triunfo a su exitosa carrera al 

dominar el lunes la segunda 

edición de la Clásica Terres 

de l’Ebre.

La estrella del UAE Team Emi-

rates llegó en un gran mo-

mento a la competencia luego 

de arrasar en el Tour de Aus-

tria hace apenas una semana.

El oriundo de Ensenada se 

llevó la victoria tras un ataque 

a 34 kilómetros de la meta, en 

el inicio de la subida al Alto de 

Paüls. El prodigio mexicano 

de 21 años de edad completó 

el trabajo de sus compañeros, 

quienes lo cubrieron cuando 

los atacantes intentaron darle 

alcance.

Los demás ciclistas fueron in-

capaces de seguirle el paso a 

Isaac. Christian Scaroni (XDS 

Astana) se quedó con el se-

gundo puesto. En tercero llegó 

el británico Lukas Nerurkar 

(Education EF). 

El recorrido, disputado bajo un 

calor sofocante, fue de 185.8 

kilómetros, entre Roquetes y 

la ascensión final en Tortosa. 

El único que trató de respon-

der al ataque del mexicano 

fue el eritreo Natnael Tetfa-

sion (Movistar), pero sólo fue 

capaz de acercarse a unos 

pocos metros. A pesar del nu-

meroso grupo que se formó en 

su persecución, la ventaja de 

Del Toro se incrementó con el 

paso de los kilómetros.

El mexicano acumuló así su 

sexto triunfo de la temporada.

A Del Toro el Giro de Italia se 

le escapó en el penúltimo día 

y en dicha competencia as-

cendió al segundo puesto del 

podio, tras el británico Simon 

Yates (Visma Lease a Bike).

DE LA REDACCIÓN Y EFE

Nueva York.- Venus Wi-

lliams quedó con Reilly Ope-

lka y Amanda Anisimova, la 

subcampeona de Wimble-

don, se unió a Holger Rune 

en la lista actualizada de 

equipos que se han inscrito 

para entrar en el novedoso 

torneo de dobles mixtos del 

Abierto de Estados Unidos.

Un total de 25 dúos se en-

cuentra en la última lista de 

inscripciones publicada el 

lunes por la Asociación de 

Tenis de Estados Unidos. 

Sólo 16 formarán parte del 

grupo para la competencia 

del 19 al 20 de agosto que 

pagará un millón de dólares 

al equipo ganador.

La fecha límite para las 

inscripciones es dentro de 

una semana. Es entonces 

cuando los ocho dúos con 

los rankings combinados 

más altos en individuales 

obtendrán la aceptación ofi-

cial. La USTA seleccionará a 

los otros ocho equipos y les 

otorgará invitaciones.

El torneo de dobles mixtos 

se reprogramó para la se-

mana previa al inicio de la 

competencia en los cuadros 

de individuales. Los parti-

dos de singles comienzan 

el 24 de agosto.

Además de Williams -una 

siete veces campeona de 

individuales de “Grand 

Slam” que tiene 45 años 

y se inscribió en el torneo 

de Washington esta semana 

para su primera competen-

cia en más de un año-, con 

Opelka, y Anisimova con 

Rune, otros nuevos compa-

ñeros anunciados el lunes 

incluyen a Katie Boulter y 

Alex De Miñaur, quienes es-

tán comprometidos para ca-

sarse; Donna Vekic y Hubert 

Hurkacz; Karolina Muchova 

y Andrey Rublev; Iva Jovic 

y Jenson Brooksby; Gaby 

Dabrowski y Félix Auger-

Aliassime; Demi Schuurs y 

Tallon Griekspoor; Katerina 

Siniakova y Marcelo Aré-

valo; Desirae Krawczyk y 

Evan King, y Su-Wei Hsieh 

y Jan Zielinski.

AP

Venus Williams y 
Amanda Anisimova 
se suman a la lista 
de dobles mixtos del 
Abierto de EU
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Bo Bichette conectó un do-
ble de dos carreras que puso 
a su equipo por delante en 
una quinta entrada de cua-
tro carreras, Kevin Gausman 
trabajó siete sólidas entradas 
y los Azulejos vencieron el 
lunes por la noche 4-1 a los 
Yanquis de Nueva York, ex-
tendiendo su racha de vic-
torias en casa a un récord de 
franquicia de 11 juegos.

Toronto ganó diez segui-
dos en su antiguo hogar, el 
Estadio Exhibition, del 21 de 
julio al tres de agosto de 1985.

El mexicano Alejandro 
Kirk tuvo dos hits y los pá-
jaros azules, líderes de la Di-
visión Este de la Liga Ameri-
cana, ganaron por 17a vez en 
21 juegos. Su ventaja sobre 
los Bombarderos del Bronx 
es ahora de cuatro juegos.

Desde una barrida de tres 
partidos sobre San Diego a 
finales de mayo, los Azulejos 
se llevaron 23 de 27 en casa.

El tercera base venezolano 
de los Yanquis, Oswald Pe-
raza, y el torpedero Anthony 
Volpe cometieron errores de 
lanzamiento que llevaron a 
carreras en el quinto episodio.

Jeff Hoffman ponchó 
a los tres bateadores en la 
novena para su 24o salva-
mento en 28 oportunidades.

Carlos Rodon (10-7), el 
derrotado, permitió cuatro 
anotaciones (dos limpias) y 
seis hits en cinco actos.

En Filadelfia, el corredor 
automático Brandon Marsh 
anotó por una interferen-
cia del receptor con las ba-
ses llenas en la décima en-
trada, dándoles a los Filis 
un triunfo de 3-2 sobre los 
Medias Rojas de Boston.

Sin auts en la parte baja 
de la décima, el bate del pa-
nameño Edmundo Sosa gol-
peó el guante del receptor de 
Boston, el venezolano Carlos 
Narváez, en un swing che-
queado de un lanzamiento de 
Jordan Hicks (1-6) con cuenta 
de 2-2. Los Filis solicitaron 
una revisión y la decisión 
fue revertida, permitiendo a 

Marsh anotar la anotación 
ganadora sin un imparable 
de Filadelfia en el episodio.

Fue la primera victoria 
por interferencia del recep-
tor desde el 1 de agosto de 
1971, cuando los Dodgers de 
Los Ángeles superaron a los 
Rojos de Cincinnati.

El abridor de los Filis, Zack 
Wheeler, lanzó seis actos con 
dos carreras limpias, siete hits 
y 10 ponches. Los relevistas 
Tanner Banks, Orion Kerke-
ring, Matt Strahm y Max La-
zar (1-0) laboraron cada uno 
entradas sin registro. Lazar 
consiguió su primer éxito en 
las Grandes Ligas.

Los Filis anotaron dos ve-
ces en la cuarta. Bryce Har-
per conectó doble, Nick Cas-
tellanos, sencillo productor 
y avanzó a segunda por un 
pásbol, y luego anotó con 
sencillo de J.T. Realmuto.

Jarren Durán abrió el 
duelo con su noveno cua-
drangular de la campaña 
para Boston. Trevor Story 
empató la pizarra 2-2 con 
sencillo en la sexta.

Walker Buehler, de Bos-
ton, trabajó siete rollos, en 
los que aceptó seis impara-
bles y dos carreras, una de 
ellas limpia. Jordan Hicks 
(1-6) cargó con la derrota.

Paul Skenes permitió tres hits 
en seis eficientes entradas y los 
Piratas se impusieron 3-0 a los 
Tigres de Detroit.

Skenes (5-8), quien la se-
mana pasada se convirtió en 
el primer lanzador en ini-
ciar el Juego de Estrellas en 

cada uno de los dos primeros 
años de su carrera, ponchó a 
seis, dio una base por bolas 
y golpeó a un bateador para 
obtener su primera victoria 
desde finales de mayo. El 
derecho de 23 años dejó su 
efectividad en 1.91, la mejor 
de las Grandes Ligas, mien-
tras Pittsburgh respondía 
a una barrida en casa el fin 
de semana por parte de los 

humildes Medias Blancas de 
Chicago, manteniendo a raya 
al equipo que tenía el mejor 
récord en las Mayores al co-
menzar la jornada del lunes.

Los Piratas hicieron lo 
suficiente contra Jack Fla-
herty (5-10) para darle a 
Skenes un poco de margen 
de maniobra, algo raro du-
rante la frustrante tempo-
rada de Pittsburgh.

En Miami, Jackson Merrill 
y el boricua Martín Maldonado 
conectaron hits productores en 
la segunda entrada y los Pa-
dres de San Diego se mantu-
vieron firmes para doblegar 2-1 
a los Marlines. Kyle Stowers, 
de Miami, disparó un jonrón 
solitario contra el abridor do-
minicano de los Padres, Randy 
Vásquez, que puso el marcador 
2-1 en la cuarta entrada.

El novato Drake Baldwin 
impulsó seis carreras, el ve-
nezolano Ronald Acuña Jr. 
anotó tres veces y los Bra-
vos derrotaron 9-5 a San 
Francisco, propinándoles a 
los Gigantes su sexta de-
rrota consecutiva, su peor 
racha de la temporada.

Baldwin se fue de 
5-3 y anotó dos carreras 
desde la posición de ba-
teador designado. Acuña 
consiguió un doble y tres 
bases por bolas.

El dominicano Willy 
Adames bateó de 5-4, con 
un jonrón, dos dobles y 
dos carreras impulsadas 
para los Gigantes.

Bryce Elder (4-6) per-
mitió 11 corredores en 
base con ocho hits y tres 
bases por bolas, pero sólo 
permitió tres carreras en 
cinco entradas. Dejó va-
rados a siete corredores 
y consiguió su segunda 
victoria consecutiva.

Aaron Bummer, y los 
dominicanos Rafael Mon-
tero y Enyel De Los San-
tos cubrieron los últimos 
cuatro capítulos, permi-
tiendo dos circuitos.

En Cleveland, el do-
minicano José Ramírez 
conectó un jonrón de tres 
carreras en la primera 
entrada, el venezolano 
Brayan Rocchio impulsó 
dos anotaciones con un 
sencillo en la séptima y los 
Guardianes consiguieron 
un triunfo de 10-5 sobre 
los Orioles de Baltimore.

El dominicano Ramón 
Laureano había dado a 
los Orioles una ventaja de 
5-3 en la tercera con cuá-
druple de dos carreras, 
pero Cleveland respondió 
con siete registros sin res-
puesta para ganar por no-
vena vez en 11 choques.

Cleveland anotó cuatro 
veces en la séptima, dos 
por bases por bolas con las 
bases llenas otorgadas por 
Grant Wolfram con dos 
auts. Los Guardianes deja-
ron a 15 corredores en base. 
Ganó Tanner Bibee (6-9).

El novato Baldwin 
produce seis 
carreras en una 
victoria de Atlanta 
ante San Francisco

AP

ATLANTA

Skenes brilla en su primera salida tras el duelo estelar; los Piratas blanquean a Detroit

AP

PITTSBURGH

Los Azulejos vencen a los Yanquis 
para afianzarse en la cúspide
Kirk batea dos hits en Toronto; Filadelfia gana con interferencia del cátcher

AP

TORONTO

▲ Edmundo Sosa, de los Filis, golpea la mascota del receptor de los Medias Rojas, Carlos Narváez, en la 
décima entrada del choque en Filadelfia. La interferencia de Narváez les dio un éxito a los locales. Foto Ap
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La Cámara Nacional de 
Aerotransportes hizo un 
llamado al diálogo técnico 
y constructivo, tras una 
serie de sanciones contra 
México por parte de Esta-
dos Unidos por supuesta-
mente haber incumplido el 
Acuerdo de Transporte Aé-
reo firmado en 2015, acu-
sando prácticas anticom-

petitivas que han afectado 
a las aerolíneas de ese país. 

Las medidas anunciadas 
por el gobierno de Estados 
Unidos, dijo el organismo, re-
presentan un alto impacto 
para la industria aérea, con 
posibles repercusiones en la 
conectividad, el flujo comer-
cial y la competitividad del 
sector entre ambas naciones. 

“Ante ello, considera-
mos indispensable avanzar 
hacia soluciones conjun-
tas, con base en el diálogo 

y la cooperación”, señaló 
en un comunicado. 

La Canaero, integrada por 
40 miembros, agrupando ae-
rolíneas nacionales e interna-
cionales, empresas cargueras, 
taxis aéreos y prestadores de 
servicios a nivel nacional, reco-
noció que las acciones adopta-
das por el gobierno de México 
han respondido a criterios de 
seguridad, eficiencia operativa 
y mejora de la infraestructura 
aeroportuaria metropolitana, 
como parte de una estrategia 

integral para garantizar el de-
sarrollo del sector.

“Hacemos un llamado 
respetuoso para impulsar 
mecanismos de comunica-
ción, coordinación técnica e 
institucional que permitan 
atender las preocupaciones 
planteadas por el gobierno 
de Estados Unidos, preser-
vando la cooperación bilate-
ral y evitando afectaciones 
mayores a la industria. Este 
esfuerzo debe priorizar en 
todo momento a los pasa-

jeros, la conectividad, así 
como al desarrollo econó-
mico y social entre ambos 
países, buscando un creci-
miento equitativo y justo 
para el sector”, enfatizó. 

El organismo reiteró su 
compromiso y colaboración 
con el fortalecimiento de 
un sistema de aviación civil 
moderno, eficiente y funcio-
nal, que garantice condicio-
nes de equidad, continuidad 
operativa y desarrollo soste-
nible para la industria aérea.

La Cámara Nacional de Aerotransportes hace un llamado al 
diálogo para el fortalecimiento de la aviación con Estados Unidos

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

México, uno de los principa-
les productores de alimentos 
a nivel mundial, enfrenta 
una paradoja al cierre del 
primer semestre de 2025: la 
falta de autosuficiencia en 
dos pilares de la dieta nacio-
nal, el maíz y la carne, pro-
ductos consumidos por más 
de 80 por ciento de la pobla-
ción, lo que se ha traducido 
en importaciones históricas.

Datos de la Agencia Na-
cional de Aduanas de México 
(ANAM) indican que luego 
de años de superávit en el 
comercio exterior pecuario, 
nuestro país cerró el semestre 
con un déficit sin precedente 
en importaciones de carne; 
en tanto, las compras de maíz 
se mantienen en niveles no 
vistos, con aumentos expo-
nenciales en maíz blanco.

La información recopi-
lada por el Grupo Consul-
tor de Mercados Agrícolas 
(GCMA) destaca que, en el 
primer semestre de 2025, 
México importó 12.3 millo-
nes de toneladas de maíz, 
un récord para un periodo 
similar, que además signi-
ficó un aumento de 1.8 por 
ciento frente a igual lapso 
del año pasado.

De esta forma, nuestro 
país compra, sobre todo a 
Estados Unidos, alrededor 
de la mitad de todo el maíz 
que demandan las familias 
y las empresas, grano que 
es en su totalidad gené-
ticamente modificado, es 
decir, transgénico.

Históricamente, casi la 
totalidad del grano que im-
porta México es amarillo; 
sin embargo, en 2025 se 
han incrementado de ma-
nera importante las com-
pras de maíz blanco, el uti-
lizado en la elaboración de 
masa y tortillas.

En lo que va del año, Mé-
xico ha comprado a Estados 
Unidos 586 mil toneladas de 
maíz blanco, una marca his-
tórica que es 253 por ciento 
superior a lo reportado en el 
mismo periodo de 2024.

México, sin autosuficiencia en maíz y 
carne, dos pilares de la dieta nacional
Este suceso se traduce en recurrir a niveles de importación nunca antes vistos

BRAULIO CARBAJAL

 CIUDAD DE MÉXICO

▲ De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, en el primer semestre 
de 2025, México importó 12.3 millones de toneladas de maíz. Foto Ap

México ha 

comprado a 

Estados Unidos 

586 mil toneladas 

de maíz blanco, 

marca histórica
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“No vamos a encubrir a na-
die, ni nosotros ni la Fiscalía, 
pero tiene que haber prue-
bas”, afirmó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
al ser cuestionada sobre las 
acusaciones contra el coor-
dinador de los senadores de 
Morena, Adán Augusto Ló-
pez Hernández, por su po-
sible responsabilidad en el 
caso del ex secretario de Se-

guridad Pública de Tabasco, 
Hernán Bermúdez Requena, 
quien hoy se encuentra pró-
fugo de la justicia, señalado 
por presuntos vínculos con el 
grupo delictivo La Barredora.

En la conferencia maña-

nera de este lunes, la man-
dataria fue cuestionada so-
bre si ha abordado el caso 
con López Hernández en 
las reuniones que sostiene 
cada lunes en Palacio Na-
cional con los coordinado-
res de las bancadas de Mo-
rena en el Congreso. Aclaró 

que en esos encuentros 
solo se han tratado temas 
legislativos, pero aprove-
chó para pedir que se pre-
senten pruebas y así evitar 
“un linchamiento mediá-
tico” contra el morenista.

“Ahora, así como no debe 
cubrirse absolutamente a 
nadie, si es que hay indicios 
de algún vínculo con la de-
lincuencia o indicios de al-
gún acto de corrupción o al-
guna ilegalidad, de la misma 
manera no estamos de 
acuerdo en el hinchamiento 

mediático. Tiene que haber 
pruebas y tiene que actuar 
la autoridad de la Fiscalía 
y los tribunales de justicia. 
Entonces, esa va a ser nues-
tra posición siempre.”

“Entonces, en este caso, él 
mismo ya lo dijo, si lo llama 
la autoridad, pues él va a ir a 
declarar y dio su posiciona-
miento. Entonces, creo que 
hasta ahí es lo que se conoce 
y si sigue la investigación, que 
siga la investigación. Si hay 
algo contra él o contra cual-
quier otra persona, nosotros 

no vamos a cubrir a nadie 
que tenga vínculos con algún 
grupo delictivo o por un acto 
de corrupción. Pero tampoco 
respondemos ante lincha-
mientos mediáticos o de las 
redes sociales”, contestó.

La mandataria federal 
también marcó distancia en-
tre el caso de Hernán Bermú-
dez Requena y las compara-
ciones que se han hecho con 
Genaro García Luna, ex se-
cretario de Seguridad de Fe-
lipe Calderón, actualmente 
preso en Estados Unidos.

“No vamos a encubrir a nadie, pero tiene que haber pruebas”, 
destacó la Presidenta sobre acusaciones contra Adán Augusto

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo informó 
que a partir del 1 de agosto 
iniciará la inscripción para 
las mujeres que tengan en-
tre 60 y 62 años para acce-
der a la llamada Pensión 
Mujeres Bienestar.

Con ello, dijo en la maña-

nera de este lunes, su admi-
nistración cumplirá el com-
promiso de que este mismo 
año todas las mujeres de en-
tre 60 y 64 años de edad ten-
drán ese apoyo, el cual es uno 
de los tres programas sociales 
establecidos por su gobierno. 

En su turno, la titular de 
la Secretaría de Bienestar, 
Ariadna Montiel, recordó 
que el programa inició 
paulatinamente —primero 
se inscribió a mujeres de 
63 y 64 años de edad— y 
a partir del primer día del 
próximo mes serán todas 
las de 60 en adelante.

A la fecha, detalló, el 
programa cuenta con más 
de un millón de derechoha-
bientes de 63 y 64 años.

“Hace unos meses, la pre-
sidenta instruyó que se ade-
lantara lo que sucedería en 
2026 —cuando se esperaba 

inscribir a las mujeres de 60 
a 62—  al mes de agosto que 
iniciaremos este registro”.

La funcionaria indicó 
que el registro se extenderá 
por todo el mes de agosto, se 
podrá realizar de lunes a sá-
bado; las fechas, requisitos, 

documentación necesaria 
y módulos de inscripción 
se podrán consultar en la 
página de la Secretaría de 
Bienestar. La inscripción se 
realizará por orden alfabé-
tico, con base en la primera 
letra del primer apellido.

De su lado, la titular de 
la Secretaría de las Muje-
res, Citlalli Hernández, pre-
sentó un avance del pro-
yecto de los Centros LIBRE 
para las mujeres, de los que 
se espera tener al menos 
uno por municipio. 

Indicó que en la pri-
mera etapa se han cons-
truido 607 de estos espa-
cios, 90 por ciento de lo 
que se proyectó, con una 
inversión de más de 651 
millones de pesos. 

Estos centros están “des-
tinados a las mujeres para 
atención integral, atención 
y prevención de violencias, 
así como el desarrollo de la 
autonomía de las mujeres”.

Tienen cinco objetivos: 
impulsar los derechos y la 
autonomía económica, pro-
mover la consolidación de 
redes comunitarias, favore-
cer el cambio cultural y pre-
vención de las violencias, 
brindar asesoría sicoemo-
cional y promover la salud, 
y dar asesoría jurídica y de 
atención a las violencias. 

Registro para Mujeres Bienestar de 60 a 
62 años iniciará en agosto: Sheinbaum
La inscripción para este sector de la población estaba planeada para el año 2026

EMIR OLIVARES

IVÁN SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

▲ En conferencia de prensa la Presidenta subrayó que su administración cumplirá el compro-
miso de que este mismo año todas las mujeres de entre 60 y 64 años de edad tendrán este apoyo, 
el cual es uno de los tres programas sociales establecidos por su gobierno. Foto X @A_MontielR
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Centros LIBRE 
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derechos y 

autonomía
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Agreden a balazos a 
elementos del gabinete 
de seguridad en Morelia

En un operativo conjunto 
llevado a cabo en la capital 
michoacana, autoridades fe-
derales y estatales localiza-
ron e inhabilitaron un narco-
laboratorio, detuvieron a dos 
de sus presuntos integran-
tes de una célula delictiva 
—quienes supuestamente 
agredieron a balazos a agen-
tes federales y estatales— y 
decomisaron alrededor de 
800 kilogramos de metanfe-
tamina, entre otros objetos.

La Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC) informó este 
lunes que los elementos de 
seguridad fueron agredidos 
con disparos al circular por 
calles de la colonia Heri-
berto Castillo Martínez, 
en Morelia. Tras repeler la 
agresión, lograron la cap-
tura de dos presuntos de-
lincuentes y descubrieron 
el laboratorio clandestino.

“Fueron agredidos 
con disparos de arma de 

fuego, por lo que al ver 
en riesgo su integridad y 
para brindar seguridad a 
los habitantes de la zona, 
dieron seguimiento a una 
persona que se resguardó 
en un domicilio cercano. 
Los efectivos ingresaron al 
inmueble y detuvieron a 
dos sujetos”, narró la SSPC.

Durante la inspección 
del inmueble, donde uno 
de los agresores intentó 
ocultarse, los elementos 
aseguraron aproximada-
mente 800 kilogramos de 
metanfetamina, un arma 
de fuego corta, cartuchos, 
garrafas con precursores 
químicos, objetos para la 
elaboración de drogas sin-
téticas, un vehículo y do-
sis de cristal. En el lugar 
también fue localizado y 
desmantelado un labora-
torio clandestino.

En el operativo parti-
ciparon elementos de la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Secre-
taría de Marina (Semar), 
Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) y Guardia 

Nacional (GN), en coordi-
nación con la Fiscalía y la 
Policía Estatal.

“En un operativo coor-
dinado en Morelia, Mi-
choacán, elementos del @
GabSeguridadMX, @Fis-
caliaMich y @SSeguridad_
Mich, fueron agredidos con 
disparos, detuvieron a dos 
integrantes de la célula de-
lictiva. Al inspeccionar el 
domicilio donde uno de los 
agresores intentó ocultarse 
se aseguraron precursores 
químicos y aproximada-
mente 800 kg de metanfe-
tamina. Se aseguró el labo-
ratorio clandestino donde 
se elaboraba esta droga”, 
publicó en redes sociales 
el secretario de Seguridad, 
Omar García Harfuch.

Los dos sujetos dete-
nidos, de 19 y 20 años de 
edad, junto con lo asegu-
rado, fueron presentados 
ante el agente del Minis-
terio Público correspon-
diente, quien determinará 
su situación legal e inte-
grará la carpeta de investi-
gación del caso.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

MORELIA

Detienen a dos presuntos responsables del ataque 

y les decomisan 800 kilos de metanfetaminas

Ochenta de cada mil 
adolescentes en México 
son madres: Conapo

En el país, al menos 383 mu-
nicipios reportan índices de 
alrededor de 80 nacimien-
tos por cada mil adolescen-
tes de 15 a 19 años.

El caso más extremo es el 
de Frontera Hidalgo, Chia-
pas, donde en promedio, una 
de cuatro mujeres de ese 
rango de edad tiene un hijo, 
esto de acuerdo con la Tasa 
Específica de Fecundidad 
Adolescente por Municipios, 
correspondiente a 2023, y 
que fue publicada reciente-
mente por el Consejo Nacio-
nal de Población (Conapo).

Para obtener las esta-
dísticas, la dependencia fe-
deral retomó las cifras del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), 
pero corrigió el subregistro 
de nacimientos, derivado 

del registro tardío en las Es-
tadísticas de Nacimientos 
Registrados (ENR) tanto a 
nivel estatal y municipal, se 
explica en la metodología 
usada para la medición.

Tasa de fecundidad

Para el reporte, el Conapo 
divide los índices en cuatro 
categorías, de las que el ni-
vel cuatro corresponde a las 
demarcaciones con más de 
80 nacimientos por cada mil 
mujeres de esa edad. Chiapas, 
Coahuila, Guerrero y Puebla, 
son algunos de los estados 
que presentan la mayor can-
tidad de municipios con esos 
promedios de nacimientos en 
madres adolescentes.

En contraste, la Ciudad 
de México es la única en-
tidad en la que todas sus 
demarcaciones están por 
debajo de la media nacional 
en este renglón. 

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Este lunes fue detenido Ke-
vin “N”, presunto feminicida 
de Karla, hecho violento 
ocurrido el pasado 12 de ju-
lio en Guadalajara, Jalisco, 
así lo informó Pablo Remus 
Navarro, gobernador de Ja-
lisco, en sus redes sociales.

“Hace unos momentos 
fue detenido Kevin N, el pre-
sunto responsable del femi-

nicidio de Karla, ocurrido el 
fin de semana pasado en la 
colonia Balcones de Oblatos”, 
señaló el mandatario. “En Ja-
lisco el que la hace la paga”.

Agregó que este día, 
elementos de la Secretaría 
de Seguridad de Jalisco y 
de la Fiscalía de Estado de 
Jalisco estarán dando más 
información sobre la de-
tención de Kevin “N”.

De acuerdo con un vi-
deo de seguridad, Kevin 

“N” asesinó con un fusil a 
Karla, quien previamente 
lo había corrido de su casa 
en la colonia Balcones de 
Oblatos de la capital de Ja-
lisco. El perpetrador escapó 
en ese momento a bordo de 
una camioneta Chevrolet 
Equinox blanca, sin placa 
trasera, en la cual llegó al 
lugar del crimen. El vehí-
culo fue asegurado al día 
siguiente de los hechos en 
Tlajomulco de Zúñiga.

Detienen a Kevin “N”, presunto 
feminicida que asesinó a Karla 
en Guadalajara el 12 de julio
DE LA REDACCIÓN
GUADALAJARA

MÁS LOS QUE SE ACUMULEN l HERNÁNDEZ



27POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Martes 22 de julio de 2025

Proponen nuevos candados de seguridad para crendencial 
del INE; “lo que se busca es ir avanzando y evolucionando”

La Comisión Nacional de 
Vigilancia del Instituto Na-
cional Electoral aprobó este 
lunes recomendar al Con-
sejo General del órgano, una 
serie de modificaciones a la 
credencial para votar con 
el objetivo de fortalecer sus 
medidas de seguridad. Los 
cambios incluirán colocar 
la fotografía de las perso-
nas también en el reverso, 
así como un elemento táctil 
para que pueda ser identi-
ficada por las personas con 
debilidad visual.

“Lo que se busca es ir 
avanzando y evolucio-
nando, con lo que es el mo-
delo de la credencial para 
votar, para poderlo fortale-
cer, seguirlo fortaleciendo, 
que sea una credencial se-
gura, que sea una creden-
cial que fortalezca y mitigue 
todas aquellas situaciones 
de falsificación, alteración, 
circulación, duplicidad, todo 
ese tipo de situaciones”, se-
ñaló el presidente de esa ins-
tancia, Alejandro Sosa.

Dichas modificaciones, 
“consisten en la incorpo-
ración de tecnologías de 

vanguardia y elementos 
de seguridad adicionales, 
que refuercen la confianza 
de la ciudadanía, tanto 
como instrumento de 
identificación, como me-
canismo para la emisión 
del voto en los procesos 
electorales”, se explicó du-
rante la sesión de este día, 
en la que los representan-
tes de todos los partidos 
políticos aprobaron por 

unanimidad la propuesta 
que hará la Comisión al 
Consejo General del INE.

En el frente de la creden-
cial, se propone eliminar la 
tinta ópticamente variable 
conocida como OVI, y en 
su lugar, incluir una tinta 
termocromática, termoreac-
tiva o infrarroja. Además, 
se integraría un reactivo de 
imagen ópticamente varia-
ble llamado Dovid.

Mientras que el reverso se 
plantea incorporar la fotogra-
fía a color; agregar “una pe-
queña muesca en la moneda 
credencial para que pueda 
ser identificable por perso-
nas que tienen algún tipo de 
debilidad visual”, y sustituir 
de igual forma la tinta óptica-
mente variable (OVI).

A la vez, se prevé hacer 
una actualización en los có-
digos QR para hacer la refe-

rencia de que se trata, en su 
caso, de una credencial para 
votar en el extranjero.

Entre los elementos que 
se proponen mantener, se 
encuentra el fondo de tres 
tintas reactivas a luz ultra-
violeta e infrarrojas; el fondo 
de la credencial con diseño 
de alta seguridad, compuesto 
por estructura de patrones 
e imágenes, microtexto, lí-
neas guilloche y estructuras 
geométricas. También, el 
grabado láser táctil cono-
cido como secure surface, así 
como la fotografía fantasma 
con datos variables en los pa-
trones; la impresión arcoíris 
(rainbown), el patrón gráfico 
debilitado y la fotografía a 
color en el frente.

Sosa detalló que al año, 
el INE emite aproximada-
mente 15 millones de cre-
denciales, con lo que la ciu-
dadanía mantiene actua-
lizado el padrón electoral. 
Al tener una vigencia de 10 
años, es necesaria su reno-
vación constante.

Apuntó que, a la par, está 
pendiente la integración de 
algunos datos de la credencial, 
que están en un periodo de 
análisis y en entorno de poder 
determinar la factibilidad o 
necesidad de integrarlos.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Si no hay evidencias contundentes, Adán 
López seguirá haciendo su labor: Noroña

Al salir en defensa del coor-
dinador de Morena en el Se-
nado, Adán Augusto López 
Hernández, el presidente 
de la cámara alta, Gerardo 
Fernández Noroña, aseguró 
que no son equiparables los 
casos de su correligionario y 
Hernán Bermúdez con el de 
Genaro García Luna y el ex 
presidente Felipe Calderón.

Como elemento distin-
tivo, dijo que García Luna 

está preso, confeso y sen-
tenciado. “O sea, falta un 
rato para que eso suceda 
con este otro funcionario 
y para que haya verdade-
ros elementos para saber 
si hay una responsabilidad 
no política, sino jurídica del 
compañero Adán Augusto 
López Hernández”.

En conferencia de 
prensa, insistió en que se 
trata de casos “brutalmente 
diferentes”, pues el proceso 
contra el ex secretario de 
Seguridad Federal ya con-
cluyó y fue sentenciado en 

un tribunal de Estados Uni-
dos, de manera que nadie 
puede decir que fue una 
persecución política.

Fernández Noroña tam-
bién denunció que hay una 
campaña mediática en con-
tra de su coordinador en la 
que ya se le enjuicio y senten-
cio de manera inmediata.

Como parte de ese “gol-
peteo”, estimó que se ha 
hecho de La Barredora un 
gran grupo criminal. A ver 
¿quién había oído hablar de 
La Barredora? ¡Nadie! O sea, a 
nivel local, a la mejor. A nivel 

nacional eso no había tras-
cendido. Y ahora es el gran 
grupo criminal, que, hombre, 
creo que es más peligroso 
que El Chapo, ironizó.

Consideró que López Her-
nández es un “gran operador 
político” y va a seguir ha-
ciendo su tarea “a menos que 
salieran evidencias contun-
dentes en su contra, que yo 
en este momento no las veo”.

Descartó así que vaya de-
jar la coordinación de los se-
nadores morenistas, aunque 
resaltó que las campañas de 
desprestigio desgastan.

Estimó que el liderazgo 
del tabasqueño está intacto, 
pero eso no quiere decir que 
el golpeteo no le haga mella, 
“pues ni que fuera de hule”.

Fernández Noroña se-
ñaló que el funcionario 
tiene una responsabilidad 
política en lo que hace su 
equipo de trabajo, aunque 
más adelanto matizó al 
destacar que en la polé-
mica de López Hernández, 
este tendría responsabi-
lidad política a partir de 
la sentencia de la persona 
que hoy está prófuga.

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Este caso no se compara con el de García Luna y el ex presidente Calderón, aseveró

 De acuerdo con Alejandro Sosa, las modificaciones, “consisten en la incorporación de tecnologías de 
vanguardia y elementos de seguridad adicionales, que refuercen la confianza de la ciudadanía. Foto LJM



La primera incursión de tro-
pas terrestres israelíes en 
áreas de una ciudad central 
de Gaza, donde se encuen-
tran varias organizaciones 
de ayuda, se llevó a cabo el 
lunes, en lo que parecía ser 
el último esfuerzo por di-
vidir el territorio palestino 
con corredores militares.

Deir al-Balah es la única 
ciudad de Gaza que no había 
tenido operaciones terres-
tres importantes ni sufrido 
devastación generalizada en 
21 meses de guerra, lo que 
ha llevado a especulaciones 
de que el grupo armado Ha-
más mantiene allí a un gran 
número de rehenes. El prin-
cipal grupo que representa 
a las familias de los rehenes 
dijo estar “conmocionado y 
alarmado” por la incursión 
y exigió respuestas a los lí-
deres israelíes.

Israel dice que la toma 
de territorio en Gaza tiene 
como objetivo presionar a 
Hamas para liberar a los 
rehenes, pero es un punto 
de gran controversia en las 
conversaciones de alto el 
fuego en curso.

Mientras tanto, la agen-
cia alimentaria de la ONU 
acusó a las fuerzas israelíes 
de disparar contra una mul-
titud de palestinos que bus-
caban ayuda humanitaria 
durante el fin de semana. El 
Ministerio de Salud de Gaza 
lo calificó como uno de los 
ataques más mortales con-
tra solicitantes de ayuda 
en la guerra que ha llevado 
al territorio al borde de la 
hambruna.

En la última señal de 
frustración internacio-
nal, Reino Unido, Francia 
y otros 23 países alineados 
con Occidente emitieron 
un comunicado diciendo 
que “la guerra en Gaza debe 
terminar ahora”. Critica-
ron duramente las restric-
ciones de Israel a la ayuda 
humanitaria y pidieron la 
liberación de los 50 rehenes 
que permanecen en Gaza.

Órdenes de evacua-
ción al amanecer

Reporteros de Ap escucha-
ron explosiones y vieron 
humo elevándose desde 
partes de la ciudad que reci-
bieron la orden de evacuar 
el domingo. Un funciona-
rio militar israelí, que ha-
bló bajo condición de ano-
nimato de acuerdo con las 
regulaciones, dijo que era la 
primera vez que tropas te-
rrestres operaban en el área.

Un hombre que vive 
en la zona de evacuación, 
quien habló bajo condición 
de anonimato por temor a 
represalias, dijo que Israel 
lanzó panfletos al amanecer 
ordenando a la gente eva-
cuar. Dos horas después, los 
tanques entraron en el área.

Agregó que su padre de 
62 años, que había pasado la 
noche en otro lugar, huyó 
de casa en casa mientras 
las fuerzas avanzaban y los 
vio aplanar estructuras con 
bulldozers y tanques. Ambos 
hombres lograron salir.

El portavoz de Naciones 
Unidas, Stephane Dujarric, 

dijo que dos casas de hués-
pedes de la ONU en Deir al-
Balah fueron dañadas por 
metralla. Dijo que la causa 
aún estaba siendo investi-
gada, pero que se habían 
reportado intensos ataques 
aéreos israelíes en el área. 
El personal local e inter-
nacional continuará traba-
jando allí, añadió.

El Ejército declinó decir 
si había ordenado la evacua-
ción de los grupos de ayuda 
que tienen su base en la ciu-
dad, diciendo sólo que man-
tiene contacto continuo con 
ellos y facilita su reubica-
ción cuando es necesario.

Por separado, el Ejército 
anunció que un soldado de 
19 años murió y un oficial re-
sultó gravemente herido en 
combate en el sur de Gaza.

Casi 90% de Gaza 
ahora está aislada

Miles de personas busca-
ron refugio en Deir al-Ba-
lah durante repetidas olas 
de desplazamiento masivo 
en Gaza. El coordinador hu-
manitario de la ONU dice 

que  87.8 por ciento de Gaza 
ahora está bajo órdenes de 
evacuación o dentro de zo-
nas militares israelíes, “de-
jando a 2.1 millones de civi-
les comprimidos en un frag-
mentado 12 por ciento de la 
Franja, donde los servicios 
esenciales han colapsado”.

Israel ha tomado el con-
trol de grandes áreas de 
Gaza y ha dividido el te-
rritorio con corredores que 
se extienden desde la fron-
tera hasta el mar mientras 
busca presionar a Hamás 
para liberar más rehenes.

En respuesta a la incur-
sión en Deir al-Balah, el 
Foro de Rehenes y Familias 
Desaparecidas advirtió en 
su declaración que “el pue-
blo de Israel no perdonará a 
nadie que conscientemente 
haya puesto en peligro a los 
rehenes, tanto a los vivos 
como a los fallecidos. Nadie 
podrá alegar que no sabía”.

Milicianos liderados por 
Hamas secuestraron a 251 
personas en el ataque del 7 
de octubre de 2023, que des-
encadenó la guerra y mató 
unas mil 200 personas.

Reino Unido, Francia y más 
de 20 países pidieron este 
lunes el fin inmediato de la 
guerra en Gaza y criticaron 
el modelo de distribución de 
ayuda del Gobierno israelí, 
tras la muerte de cientos de 
palestinos cerca de los puntos 
de distribución de alimentos.

Italia, Japón, Australia, 
Canadá, Dinamarca y otros 
países dijeron que más de 
800 palestinos han perecido 
mientras buscaban ayuda y 
condenaron lo que califica-
ron de “goteo de ayuda y la 
muerte inhumana de civiles”.

La mayoría de los muer-
tos se encontraban en las in-
mediaciones de los centros 
de la Fundación Humanita-
ria de Gaza (GHF, por sus si-
glas en inglés), a la que Esta-
dos Unidos e Israel apoyaron 
para que se haga cargo de 
la distribución de ayuda en 
Gaza en vez de una red di-
rigida por Naciones Unidas.

“El modelo de distribu-
ción de ayuda del gobierno 
israelí es peligroso, alimenta 
la inestabilidad y priva a los 
gazatíes de la dignidad hu-
mana”, dijeron los ministros 
de Relaciones Exteriores de 
ambos países en una decla-
ración conjunta.

El llamado a poner fin a 
la guerra y al modo en que 
se entrega la ayuda procede 
de varios países que son alia-
dos de Israel y de su principal 
patrocinador, Estados Unidos.

La GHF usa empresas 
privadas de seguridad y lo-
gística estadounidenses para 
hacer llegar los suministros 
a Gaza, eludiendo en gran 
medida un sistema dirigido 
por la ONU que, según Israel, 
ha permitido a los militantes 
dirigidos por Hamas saquear 
los envíos de ayuda desti-
nados a la población civil. 
Hamas niega la acusación.

La ONU afirma que el mo-
delo de la GHF es inseguro 
e incumple las normas de 
imparcialidad humanitaria. 
“Estamos dispuestos a tomar 
nuevas medidas para apoyar 
un alto al fuego inmediato y 
una vía política”.

Más de 20 países 
piden el fin 
inmediato del 
conflicto en Gaza

EUROPA PRESS Y REUTERS

LONDRES

Israel avanza en una ciudad 
que había dejado casi intacta
AP

DEIR AL-BALAH

TRAS 21 MESES DE ATAQUES CONTRA PALESTINA

▲ Deir al-Balah es la única ciudad que no había tenido operaciones terrestres, lo que ha 
llevado a especulaciones de que el grupo armado Hamas mantiene allí a rehenes. Foto Ap
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“Tuvimos que comer como 
animales”. Los testimonios re-
cogidos por tres organizacio-
nes, incluida HRW, en cen-
tros de detención de migran-
tes en Florida, dan cuenta de 
abuso físico, acoso verbal y 
trato degradante, según un 
informe que alerta de casos 
“potencialmente mortales”.

Noticias en los medios 
suizos sobre España e His-
panoamérica: cada semana 
en su bandeja de entrada

El presidente estadouni-
dense, Donald Trump, hizo 
campaña con la promesa de 
deportar a millones de mi-
grantes en situación irregular.

Entre otras medidas, su 
gobierno designó a algunos 
migrantes como “enemigos 
extranjeros”, llevó a cabo 
deportaciones a países de 
donde no son originarios, 
niega la posibilidad de so-
licitar asilo a la mayoría y 
amplió el uso del proceso 
acelerado de expulsión.

Además una ley apro-
bada desde que Trump 
regresó al poder en enero 

obliga al Servicio de Inmi-
gración y Control de Adua-
nas (ICE) a detener a todos 
los migrantes acusados de 
una serie de delitos.

El informe publicado este 
lunes por Human Rights 
Watch, Americans for Immi-

grant Justice y Sanctuary of 
the South, denuncia abusos 
en tres instalaciones de Flo-
rida: el Centro de Procesa-
miento de Servicios Krome 
North (Krome), el Centro de 
Transición Broward (BTC) y 
el Centro de Detención Fe-

deral (FDC) en Miami. En el 
reporte, Chauhan y Pedro 
describieron un traslado en 
abril en el que junto a de-
cenas de hombres fueron 
reunidos en una celda a pri-
meras horas de la mañana 
“con los pies encadenados y 

las manos atadas detrás de 
la espalda”.

“Luego los dejaron en la 
habitación durante horas”, 
señala el informe.

“Eran las 5 de la tarde 
y nadie había almorzado. 
Algunos ni siquiera habían 
desayunado. Podíamos ver 
la comida a través de los 
barrotes de nuestra celda de 
detención en recipientes de 
poliestireno en un carrito. 
La comida estaba frente 
a nosotros, pero los guar-
dias se negaron a dárnosla”, 
contó Chauhan a HRW.

“A las 7, finalmente nos 
dieron el almuerzo, pero sólo 
después de que otro guardia 
protestara en nuestro nom-
bre. Estábamos encadena-
dos, así que no podíamos 
alcanzar los platos con las 
manos. Teníamos que poner 
los platos en las sillas y luego 
agacharnos y comer con la 
boca, como perros”, añadió.

“Tuvimos que comer 
como animales”, recordó Pe-
dro. En general, los detenidos 
denunciaron “cacheos inva-
sivos injustificados, conduc-
tas humillantes por parte de 
los oficiales y traslados de 
castigo”, se lee en el texto.

El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, declaró 
el lunes que Rusia y Ucrania 
mantendrán nuevas con-
versaciones el miércoles en 
Turquía con miras a poner 
fin a más de tres años de 
guerra, a pesar de las po-
siciones “diametralmente 
opuestas” de ambos países.

Este anuncio se produce 
tras una nueva noche de bom-
bardeos rusos en Ucrania, que 
dejaron al menos un muerto 
y nueve heridos en Kiev.

“Comenté con (el secreta-
rio del Consejo de Seguridad 
ucraniano) Rustem Umerov 
los preparativos para un in-
tercambio y una nueva reu-

nión en Turquía con la parte 
rusa. Umerov dijo que la re-
unión está prevista para el 
miércoles”, declaró Zelensky 
en su discurso diario difun-
dido en redes sociales.

Según un alto cargo ucra-
niano entrevistado anterior-
mente por Afp bajo condición 
de anonimato, esta nueva se-
sión tendrá lugar “muy pro-
bablemente en Estambul” y se 
centrará en la continuación 
de los intercambios de prisio-
neros y en los preparativos de 
un posible encuentro entre 
Vladimir Putin y Zelensky.

El dirigente ucranino 
propuso el sábado a Moscú 
un nuevo encuentro, tras 
dos rondas en mayo y junio 
sin avances hacia un alto 
el fuego, pero que se salda-
ron con acuerdos para el in-

tercambio de prisioneros y 
para devolver los cadáveres 
de soldados muertos.

Aunque el Kremlin toda-
vía no confirmó la reunión 
del miércoles, su portavoz, 
Dmitri Peskov, declaró el 
lunes que las propuestas de 
paz rusas y ucranianas eran 
por ahora “diametralmente 
opuestas» y que queda «mu-
cho trabajo” para avanzar.

Nuevos ataques 
nocturnos

De momento, las posicio-
nes de ambas partes pare-
cen irreconciliables: Rusia 
quiere que Ucrania ceda 
cuatro regiones ocupadas, 
además de la de Crimea ane-
xada en 2014, y renuncie a 
ingresar a la OTAN.

Estas condiciones son in-
aceptables para Kiev, que 
quiere la retirada total de las 
tropas rusas de su territorio y 
garantías de seguridad occi-
dentales, como la continuidad 
de la entrega de armas y el 
despliegue de un contingente 
europeo, que Moscú rechaza.

No obstante, el Kremlin 
afirmó a principios de mes 
que está dispuesto a conti-
nuar las conversaciones con 
Ucrania, después de que el 
presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, diera a 
Rusia 50 días para alcanzar 
un acuerdo de paz o enfren-
tarse a sanciones.

En el terreno, Rusia lanzó 
a lo largo de la noche una 
nueva salva de misiles y 
drones en Ucrania. Según la 
fuerza aérea ucraniana, se 

lanzaron 426 drones y 24 mi-
siles rusos, causando daños 
especialmente en las regiones 
de Ivano-Frankivsk (oeste), 
Járkov (noreste) y en Kiev. 

La totalidad de los misiles 
y 403 drones fueron neutra-
lizados, precisó.

El alcalde capitalino, Vi-
tali Klichkó, indicó que los 
ataques y los drones inter-
ceptados provocaron varios 
incendios en la ciudad y afec-
taron a un jardín de infantes, 
edificios residenciales, un su-
permercado y la entrada de 
una estación de metro.

El Ministerio de Defensa 
ruso, en cambio, indicó ha-
ber atacado “empresas del 
complejo industrial-militar 
ucraniano y aeródromos 
militares” y haber alcanzado 
sus objetivos.

Representantes rusos y ucranianos se reunirán en Turquía

AFP

KIEV

“Tuvimos que comer como animales”, 
cuenta un migrante detenido en EU
AFP

MIAMI

▲ En general, los detenidos denunciaron “cacheos invasivos injustificados, conductas humi-

llantes por parte de los oficiales y traslados de castigo”, destaca el informe. Foto Ap
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Las autoridades talibanes 
enviaron a dos represen-
tantes a Alemania para 
preparar nuevas expul-
siones hacia Afganistán, 
informó este lunes el go-
bierno alemán, tres días 
después del regreso for-

zado a su país de 81 afga-
nos condenados.

El vuelo de repatriación 
de los expulsados tuvo lugar 
el viernes. Fue la segunda 
operación de este tipo desde 
el verano de 2024.

Alemania no reconoce 
a los talibanes como el go-
bierno legítimo de Afga-
nistán, pero mantiene 
“contactos técnicos” con 

ellos para gestionar las ex-
pulsiones, posibles gracias 
a la mediación de Qatar.

El portavoz del go-
bierno alemán, Stefan 
Kornelius, indicó que “en 
el marco de intercam-
bios con los talibanes, se 
acordó que dos represen-
tantes de la administra-
ción afgana serían inte-
grados” en las misiones di-

plomáticas de Afganistán 
en Alemania.

Una fuente del ministe-
rio de Relaciones Exteriores 
confirmó posteriormente 
que los dos enviados llega-
ron a Alemania durante el 
fin de semana.

“Están siguiendo el proce-
dimiento habitual de registro 
antes de comenzar su tra-
bajo”, indicó la misma fuente.

Según el diario alemán 
Frankfurter Allgemeine 

Zeitung estos dos repre-
sentantes trabajarán en 
la embajada de Afganis-
tán en Berlín y en el con-
sulado de Bonn.

Los talibanes habrían 
puesto esta condición para 
permitir el regreso de los 
81 condenados el viernes, 
según el periódico.

Talibanes y Alemania colaboran para 
repatriar a 81 afganos condenados
Representantes de la administración de Afganistán se integrarán a misiones diplomáticas

AFP

BERLÍN

Un avión de la fuerza aé-
rea de Bangladesh se es-
trelló este lunes durante 
un vuelo de entrenamiento 
contra una escuela de la 
capital, Daca, causando la 
muerte de al menos 19 per-
sonas, entre ellas numero-
sos estudiantes, anuncia-
ron las autoridades.

Se trata de la catástrofe 
aérea más mortal del país en 
décadas y por ahora no se 
ha precisado el motivo de la 
caída del caza sobre el cam-
pus de la escuela Milestone, 
en el noroeste de la capital.

El servicio de prensa 
de las fuerzas armadas de 
Bangladesh (ISPR) agregó 
además que hay más de 
100 heridos, la mayoría de 
ellos estudiantes de entre 
8 y 12 años.

Una veintena se en-
cuentra en estado crí-
tico, declaró el doctor 
Mohammad Nasir Uddin, 
director del Instituto 
Nacional de Quemados, 
donde fueron hospitali-
zados 83 personas.

Varios padres de alum-
nos se acercaron a este hos-
pital para tratar de identifi-
car a sus hijos.

El avión F-7 BGI, de fa-
bricación china, despegó 
a las 13:06 y se estrelló 
poco después en el cam-
pus escolar del Milestone 
School and College, en el 
noroeste de Daca.

Su piloto, Tukir Islam Sa-
gar, murió por las heridas 
sufridas en el accidente, in-
dicó el servicio de prensa del 
Estado Mayor militar.

Según el ejército, el piloto 
habría intentado en vano 
alejar su avión de las zonas 
pobladas de la capital.

“Había dos aviones de 
combate (en el cielo), uno cayó 
aquí en la parte (del edificio) 
donde se desarrollaba una 
clase de inglés para alumnos 
de primaria”, relató Shafiur 
Rahman Shafi, un estudiante 
de 18 años que se encontraba 
entonces en el patio.

“Hubo un gran es-
truendo. Sentimos una sa-
cudida como un terremoto 
y luego todo se incendió”, 
agregó, al precisar que “mu-
chos alumnos jóvenes y pro-

fesores resultaron heridos”.
Los equipos de rescate 

fueron desplegados en el 
lugar, donde continuaban 
sacando a las víctimas de los 
escombros en camillas, ob-
servó un fotógrafo de Afp.

El líder interino y pre-
mio Nobel de la Paz ex-
presó “profunda tristeza y 
dolor” por el incidente en 
una publicación en X.

“La pérdida sufrida por la 
Fuerza Aérea, los estudian-
tes, padres, maestros y perso-
nal del Milestone School and 
College, así como otros afec-
tados por este accidente, es 
irreparable”, señaló Yunus, 
quien afirmó que el gobierno 
investigará lo sucedido.

“Este es un momento de 
dolor profundo para la na-
ción”, sentenció.

Las autoridades decla-
raron un día de luto na-
cional en todo el país para 
este martes.

En 1984, un Fokker F-27 
de la compañía Biman que 
conectaba el puerto de 
Chittagong (suroeste) con 
Daca se estrelló, causando 
la muerte de los 49 pasaje-
ros y miembros de la tripu-
lación a bordo.

Reportan al menos 19 muertos y más de 100 heridos tras 
estrellarse un avión militar contra una escuela, en Bangladesh

▲ Según autoridades locales, se trata de la catástrofe aérea más mortal del país en 
décadas y por ahora no se ha precisado el motivo de la caída del caza sobre el campus 
de la escuela Milestone, en el noroeste de la capital, Daca. Foto Ap

AFP

DACA

“Sentimos una 

sacudida como 

un terremoto 

y luego todo se 

incendió”, relata 

un estudiante
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Bolivia recibió este lunes 300 
mil vacunas donadas por el 
gobierno de India para afron-
tar la epidemia de sarampión, 
que ha dejado hasta el mo-
mento 148 casos confirma-
dos, y que se suman a las 
dosis dadas por los gobiernos 
de Brasil y Venezuela.

El acto de entrega de las 
vacunas se realizó en el Ae-
ropuerto Internacional de El 
Alto, ciudad contigua a La 
Paz, con la presencia de la 
canciller boliviana, Celinda 
Sosa; su colega de Salud, Ma-
ría Renée Castro; y el em-
bajador de India en Bolivia, 
Rohit Vadhwana.

Al respecto, la ministra de 
Exteriores dijo que la entrega 
de la donación “constituye 
una gran oportunidad de 
apoyo que ayudará a enfren-
tar la enfermedad en varios 
departamentos del país”.

Sosa recordó que el go-
bierno de Luis Arce declaró 
la emergencia sanitaria na-
cional por el brote de saram-
pión en junio y que “desde 
ese momento” la Cancillería 
activó “los mecanismos di-
plomáticos correspondien-
tes para acceder a las vacu-
nas” y así proteger la salud 
de la población.

Por su parte, la ministra 
de Salud dijo que con esta 
nueva entrega de vacunas se 
alcanza el millón de dosis, a 
las que se suman las 600 mil 

que entregó Brasil y las 100 
mil que otorgó Venezuela.

Castro también indicó 
que se han confirmado 148 
casos de sarampión registra-
dos en las regiones de Santa 
Cruz (124), La Paz (11), Oruro 
(1), Beni (3), Pando (1) Chu-
quisaca (2), Potosí (4) y Co-
chabamba (2), pero que tam-
bién hay una reducción de 
casos debido a la aplicación 
de la vacunación masiva.

Asimismo, el embajador 
de India en Bolivia afirmó 
que las vacunas entrega-
das “no son donaciones, 
son regalos”, por lo que la 
entrega se realiza en un 
marco de amistad del país 
asiático con Bolivia.

Vadhwana señaló que 
esta “no es la única carga” 

de ayuda que India tiene 
para dar a Bolivia y que 
está en camino una nueva 
que se entregará en los si-
guientes días para apoyar a 
las zonas damnificadas por 
las inundaciones.

También, el embaja-
dor planteó un “involu-
cramiento a largo plazo” 
con Bolivia y ofreció un 
trabajo conjunto “a nivel 
estratégico” en el área de 
salud para colaborar en 
plataformas digitales.

El gobierno de Bolivia 
declaró la emergencia sa-
nitaria nacional a finales 
de junio por el incremento 
de los casos de sarampión 
y acordó con las goberna-
ciones departamentales 
el inicio de la vacunación 

masiva, principalmente de 
niños de uno a cinco años, 
que son considerados el 
grupo más vulnerable.

Además, para frenar los 
contagios, el gobierno dis-
puso el adelantamiento de 
la vacación de invierno en 
las regiones afectadas y la 
instrucción del inicio de 
clases a distancia hasta el 
receso académico que co-
menzó a inicios de este mes.

El sarampión es una en-
fermedad viral cuyos sín-
tomas aparecen entre siete 
y catorce días después del 
contacto con el virus y se 
manifiesta con fiebre alta, 
congestión nasal, conjun-
tivitis y un sarpullido que 
comienza en la cara y se 
extiende al resto del cuerpo. 

Bolivia recibe 300 mil vacunas del gobierno de India para 
enfrentar la epidemia de sarampión; han confirmado 148 casos

EFE

BOLIVIA

La capital de Chile se con-
virtió el lunes en el punto de 
encuentro de la izquierda ibe-
roamericana, donde el líder de 
ese país junto a los de Brasil, 
España, Colombia y Uruguay 
lanzaron una ofensiva contra 
el autoritarismo, la desinfor-
mación y la ultraderecha.

El presidente chileno, 
Gabriel Boric, recibió en el 
Palacio de La Moneda a sus 
homólogos de Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva; de Co-
lombia, Gustavo Petro, y de 
Uruguay, Yamandú Orsi, y al 
presidente del gobierno espa-
ñol, Pedro Sánchez, para una 
“reunión de alto nivel” en la 
que han debatido propuestas 
en tres ejes: la defensa de la 
democracia y del multilatera-
lismo; la desinformación, y el 
combate al extremismo.

“Creemos que es un impe-
rativo ético y político impul-
sar una estrategia común para 
enfrentar fenómenos globales 
como la creciente desigualdad, 

la desinformación, los desafíos 
que plantean las tecnologías 
digitales y la inteligencia ar-
tificial”, expresaron los líderes 
en una declaración conjunta.

Resaltaron además la im-
portancia de promover un 
“multilateralismo renovado”, 
impulsar la reforma del sis-
tema de gobernanza interna-
cional, “particularmente de 
las Naciones Unidas”, para que 
pueda “recuperar su capaci-
dad de acción y legitimidad”, y 
fortalecer la diplomacia como 
“respuesta al deterioro insti-
tucional y al avance de pro-
yectos autoritarios, regresivos 
y excluyentes”.

“Acá está naciendo algo 
importante”, dijo Boric en 
una comparecencia conjunta 
al término de la reunión.

Las conclusiones y suge-
rencias de este primer encuen-
tro serán compartidas con 
otros líderes progresistas en 
septiembre, cuando el grupo 
tiene previsto realizar la II re-
unión “Democracia Siempre” 
durante la Asamblea General 
de las Naciones Unidas.

Desde Chile, izquierda iberoamericana 
lanza ofensiva contra el autoritarismo
Buscan impulsar una estrategia común para enfrentar la desigualdad y desinformación

▲ “Acá está naciendo algo importante”, subrayó el presidente chileno, Gabriel Boric. Foto Ap
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Si encubrir no es lo de ahora,

para que valga la pena,

¡Que Consejo de Morena

aplique “la barredora”!
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¡BOMBA!

Máaxo’ob ku meyajo’ob ti’ 
mola’ayo’ob ti’al u ts’aatáanta’al 
máaxo’ob ku t’aniko’ob maaya 
ichil u yóox jaatsil meyaj jala’ach 
tu Petenil Yucatáne’, yaan u 
táakpajalo’ob tu yáax meyajil 
ku k’aaba’tik U Nu’ukbesajil u 
ts’íibta’al maayat’aan, tu’ux yaan 
u kaxta’al u p’éelililkúunsa’al bix u 
ts’íibta’al yéetel u k’a’abéetkunsa’al 
maaya yéetel u yáantajil 
nu’ukbesajo’ob yéetel políticas 
jets’a’an u ti’al te’el lu’uma’.

Kaambesaje’ táan u beeta’al tumen 
Dirección de Museos y Patrimonio ti’ u 
mola’ayil Secretaría de la Cultura y las 
Artes (Sedeculta). Lela’ u yáax xáak’abil 
ti’al ka yanak Consejo Peninsular 
para la Maayat’aan, ikil táan u 
yantal múul meyaj ichil u jala’achil 
Yucatán, Kaampech yéetel Quintana 
Roo, tu’ux ku kaxta’al u k’i’itbesa’al, 
u mu’uk’ankúunsa’al yéetel u ka’ 
chíimpolta’al t’aan te’el petenila’. 

Yéetel meyaje’, jala’ache’ ku ts’áak 
u muuk’ ti’ ba’ax ku beetik ti’al u 

chíimpolta’an maaya wíiniko’ob 
yano’ob te’el lu’uma’, tu’ux ka 
béeytak u k’a’abéetkunsiko’ob u 
t’aano’ob je’el tu’uxake’. 

Yáax kaambale’ yaan u tse’ekta’al 
tumen máax jo’olbesik Patrimonio 
ichil u mola’ayil Sedeculta, Fidencio 
Briceño Chel; leti’ xan máax 
jo’olbesik múul meyaj ichil óoxp’éel 
noj lu’umo’ob ti’al ka béeyak u 
yantal Consejo Peninsular.

Yéetel meyaje’ máako’ob ku 
t’aniko’ob maaya yéetel ku meyaj 

ti’ jejeláas u mola’ayilo’ob jala’ach 
te’el petenila’, yaan y beetiko’ob 
ts’íibo’ob yéetel ba’alo’ob ichil le 
t’aana’ ti’al u mu’uk’anchajal xook 
yéetel ts’íib. 

Ti’al u káajbale’ yaan u 
táakpajal ich Consejo Peninsular 
ti’al Maayat’aan máaxo’ob 
chíikbesik u jala’achilo’ob Yucatán, 
Kaanpech yéetel Quintana Roo, 
ba’ale’ u tuukulile’ ka béeyak xan 
u yokol uláak’ múuch’kabilo’ob 
yéetel kaaj.

Táan u bin u xíimbal 
Yucatán ti’al ka béeyak 
u yantal U Consejoil 
Peninsular ti’al maayat’aan 
lajornadamaya.mx  

Oochel Raúl Angulo
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